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Впечатляющая история о результа-
тах проверки деятельности гостинично-
го комплекса «Орел-Отель», проведен-
ной КСП города Орла и выявившей мно-
гочисленные и – без преувеличения – 
вопиющие нарушения (о чем «ОС-плюс» 
подробно рассказала в прошлом номере), 
получила продолжение. В четверг на за-
седании комитета по экономической по-
литике и развитию предприниматель-
ства Орловского горсовета выяснилось, 
что руководство «Орел-Отеля» решило 
оспорить выводы КСП в суде. Соответ-
ственно, и единственный акционер – ад-
министрация города Орла – будет прини-
мать какие-либо меры по устранению на-
рушений (если будет) только после выне-
сения решения суда. Об этом депутатам 
заявил начальник управления муници-
пального имущества и землепользования 
Сергей Поляков. Тем не менее депутаты 
сочли, что дожидаться решения суда не 
стоит. И порекомендовали администра-
ции принять ряд жестких решений, в том 
числе и кадровых. 

ПрОВеряй ПрОВеряющИх!
Дискуссия, развернувшаяся на заседа-

нии комитета по вопросу об «Орел-Оте-
ле», носила весьма бурный характер. Что 
и неудивительно: выводы КСП букваль-
но шокировали и депутатов, и обществен-
ность. Но только не чиновников УМИЗа, 
которые, собственно, как представители 
единственного акционера, должны были 
следить за деятельностью руководства го-
стиничного комплекса и пресекать любые 
нарушения, что называется, на корню. 
Однако вместо этого фактически потвор-
ствовали им, ликвидировав ревизионную 
комиссию, задним числом одобрив сделки 
по аренде директорского автомобиля и да-
же согласившись с весьма сомнительным 
расчетом отчислений дивидендов в бюд-
жет, в результате чего город Орел в 2021 
году получил сущие копейки, а в прошлом 
году вообще ничего не получил. 

Неудивительно, что, когда председа-
тель комитета Владимир Бутусов предо-
ставил слово начальнику УМИЗа Сергею 
Полякову, тот скороговоркой пробормо-
тал, что «по результатам проверки гости-
ничного комплекса «Орел-Отель» Кон-
трольно-счетной палатой Обществом 
представлены возражения с приложе-
нием документов, расчетов, заключения 
о проведении аудиторской проверки об-
щества за 21-22-й год, подтверждающе-
го соответствие ведения бухгалтерского 
учета требованиям действующего зако-
нодательства». Да-да, «Орел-Отель» на-
нял аудиторов, которые фактически про-
верили… КСП! А еще обратился в арби-
тражный суд, чтобы оспорить зафиксиро-
ванные ревизорами Контрольно-счетной 
палаты нарушения. УМИЗ также предста-
вил свои возражения.

Выступление Полякова вызвало ис-
креннее недоумение у присутствовавших 
на заседании представителей Контроль-
но-счетной палаты.

- Как вы поняли, уважаемые депу-
таты, из выступления руководителя  
УМИЗа, УМИЗ, осуществляющий полно-
мочия единственного акционера Обще-
ства, не принял мер по устранению ни од-
ного нарушения, выявленного в ходе кон-
трольного мероприятия, - заявила аудитор 
КСП Наталья Кирявина. - Ответа от адми-
нистрации города Орла в лице мэра города 
Орла мы еще пока не получили. Срок отве-
та еще не истек, поэтому мы ждем. Полу-
чили мы только ответ от УМИЗа, и УМИЗ, 
вместо принятия каких-то мер, направил 
в адрес Контрольно-счетной палаты фак-
тически возражения на представление, ду-
блирующие возражения, которые мы уже 
получали от «Орел-Отеля» и которые были 
рассмотрены в установленном порядке, и 
на них был дан обоснованный ответ. 

Вместе с тем хотелось бы обратить вни-
мание, что в результате проверки были 
выявлены серьезные нарушения, кото-
рые привели в том числе к потерям бюд-
жета города Орла. Было установлено, что 

расчет дивидендов осуществлялся в нару-
шение установленного городским сове-
том порядка расчета. Данный факт под-
тверждался Обществом, однако УМИЗ не 
дал этому надлежащую оценку. Действия 
по нарушению установленного порядка 
расчета привели к потерям бюджета по-
рядка 12,6 миллиона рублей. Кроме того, 
УМИЗ не дал оценку тому факту, что со-
ветом директоров, в состав которого вхо-
дит заместитель руководителя УМИЗ, бы-
ли произведены сделки аренды лично-
го автомобиля директора «Орел-Отеля». 
Было проведено последующее согласова-
ние сделок, совершенных с 2013 года, с то-
го периода, когда никто из действующих 
членов совета директоров еще даже не ра-
ботал в администрации или в Обществе, и 
согласовали аренду автомобиля, который 
еще не был произведен – 2014 года вы-
пуска. Также хотелось бы обратить вни-
мание на завышение на 500 тысяч рублей 
стоимости ремонта асфальтобетонного 
покрытия дворовой территории гостини-
цы «Орел». УМИЗ также не отреагировал 
должным образом на это нарушение, хо-
тя частично признал обоснованность вы-
водов Контрольно-счетной палаты горо-
да Орла. Мы установили, что в результате 
необоснованного и неправомерного при-
менения индексов и расценок была завы-
шена стоимость ремонта. УМИЗ считает, 
так же, как и Общество, что завышение 
было на меньшую сумму. При этом ссы-
лаются на заключения саморегулируемой 
организации строителей, которые были 
получены в сентябре-октябре 2023 года, 
то есть после проведения ремонта. Хоте-
лось бы обратить внимание, что в этих за-
ключениях нет суммы, на которую было 
произведено завышение. Саморегулиру-
емая организация подтверждает вывод 
Контрольно-счетной палаты города Ор-
ла о наличии данного завышения, одна-
ко не указывает сумму. УМИЗ так же, как 
и Общество, к данному заключению при-
лагает локальные сметные расчеты, кото-
рые никем не подписаны, не содержат ни-
чего, подтверждающего их подлинность, 
то есть нет ни подписи, ни печати. В дан-
ных сметных расчетах (УМИЗ их тоже не 
проанализировал) применены индексы и 
расценки на третий квартал 2023 года, в то 
время как ремонт был произведен во вто-
ром квартале 2023 года. Кроме того, в дан-
ных сметных расчетах были применены 
частично не те материалы, которые фак-
тически использовались, а также в изме-
ненных, в большинстве случаев завышен-
ных, объемах. Контрольно-счетная пала-
та города Орла считала сумму завышения 
исходя из актов выполненных работ, при-
меняла расценки и индексы, которые дей-
ствовали на момент выполнения работ. 

Кроме того, не дана оценка, не приня-
ты меры по исполнению представлений в 
части выявленного нарушения по завы-
шению Обществом стоимости приобре-
таемых продуктов питания. Например, 
Обществом закупалась говядина по це-
не 3300 рублей за килограмм, 2200 рублей 
за килограмм, 1999 рублей за килограмм. 
Данные закупки начали производиться с 
1 апреля 2023 года, до этого – в 2022 году, 
в первом квартале 2023 года – средняя за-
купочная стоимость говядины составляла 
826 рублей. Также Общество по завышен-
ным ценам приобретало услуги по прачеч-
ной обработке белья. В результате завы-
шения цен договоров Общество потеряло 
порядка 732 тысяч рублей. 

Кроме того, мы считаем, что принятие 
единственным акционером решения об 

упразднении ревизионной комиссии Об-
щества способствовало бесконтрольному 
расходованию средств Общества. 

Хотелось бы также обратить внимание, 
что УМИЗ не дало оценку действиям Об-
щества по привлечению аудитора с целью 
оценки действий контрольно-счетного ор-
гана. В своем ответе УМИЗ ссылается на 
письменное мнение аудитора, но подоб-
ный документ не предусмотрен законом 
об аудиторской деятельности. Аудиторы 
не обладают полномочиями по оценке де-
ятельности контрольно-счетного органа 
местного самоуправления. Общество рас-
ходовало средства на оплату услуг аудито-
ра – этому также не дана оценка. Обще-
ство расходовало средства на получение 
заключений от саморегулируемой орга-
низации строителей. Эти заключения сле-
довало бы получить до проведения работ, 
до подписания договора. Однако эти за-
ключения получались уже после получе-
ния акта проверки контрольно-счетного 
органа, и на это расходовались средства 
Общества. 

УМИЗ считает, что привлечение ру-
ководителя Общества к ответственности 
преждевременно, так как Общество об-
ратилось в суд с целью оспаривания дей-
ствий контрольно-счетного органа. Мы 
хотели бы обратить внимание, что в пред-
ставлении, направленном в УМИЗ, пре-
жде всего идет речь о привлечении к от-
ветственности должностных лиц управ-
ления, а не руководителя. УМИЗ не об-
ладает полномочиями по привлечению к 
ответственности руководителя Общества, 
он лишь готовит проекты документов. Ра-
ботодателем для руководителя является 
прежде всего мэр города Орла, именно 
он принимает решение о привлечении к 
ответственности. Соответственно, УМИЗ 
должен был в первую очередь рассматри-
вать вопрос привлечения к ответственно-
сти своих должностных лиц, в том числе 
входящих в состав совета директоров Об-
щества, а решение по поводу руководите-
ля, я думаю, будет принимать мэр… Но от 
администрации, я повторю, ответ пока не 
получен, срок ответа еще не истек, - за-
ключила аудитор КСП. 

После чего в пикировку с начальником 
УМИЗа вступил депутат Сергей Елесин.

Меры ПрИнИМаТь не будеМ
Елесин напомнил, что случай, когда ад-

министрация города оспаривает заключе-
ния КСП, не первый в ее практике.

- Сначала был мост 
«Дружба», потом было 
заключение Контроль-
но-счетной палаты по 
ТТП, когда тоже вос-
пользовались услуга-
ми внешнего аудитора 
и непонятно зачем про-
веряли отчет КСП, - пе-
речислил прецеденты 
депутат, обращаясь к 
начальнику УМИЗ Сер-
гею Полякову. – Сей-
час третий случай, где 
мы имеем просто вопи-
ющие нарушения. По-
мимо финансовых есть ведь еще и мораль-
но-этические нормы для руководителя, 
который руководит предприятием, при-
надлежащим городу Орлу. У меня не укла-
дывается в голове, как руководитель пред-
приятия заключает договор аренды своего 
личного автомобиля, себе назначает зар-
плату водителя, обслуживает полностью 
автомобиль за средства организации, 

делает КАСКО, ОСАГО своему сыну, му-
жу, которые имеют доступ к этому авто-
мобилю – и 10 лет они просто высасыва-
ют деньги из предприятия, используя ав-
томобиль не только в рабочей деятельно-
сти, но и в своей личной. При этом у них 
на балансе есть «Рено-Логан», который за 
последние пять лет наездил всего три с по-
ловиной тысячи километров. То есть я да-
же не знаю, как назвать, каких масштабов 
это наглость и неправомерность действий 
руководителя? Я вас хочу спросить: неуж-
то для вас эти факты стали новостью? Или 
вы сейчас стали в такую позицию, что на-
до переходить в судебную плоскость?

Ответ Полякова подкупил своей 
непосредственностью:

- Да. Потому что вы судите с однобо-
кой позиции, только посмотрев акт КСП 
и не читая возражения и экономические 
обоснования предприятия. Вы почитайте 
с другой стороны.

Как нам показалось, депутат Елесин да-
же несколько оторопел от такой «логики» 
и попросил:

- Поясните.
Но Поляков от пояснений отказался:
- Я вам пояснить сейчас не могу. Там на 

трех страницах написано экономическое 
обоснование аренды автомобиля. Это пер-
вое. Во-вторых, практика аренды автомо-
биля у «Орел-Отель» была, по-моему, на-
чиная с 2012 года…

- Вы считаете, это правильно? - перебил 
Елесин, но Поляков гнул свое:

- Дайте доскажу. И предыдущей про-
веркой КСП по этому поводу никаких воз-
ражений предприятию не высказывалось. 
Поэтому у предприятия есть право защи-
щать свои интересы, те интересы эконо-
мические, которые они обосновывают в 
своих возражениях. И я не вижу в этом 
ничего такого странного. 

- То есть вы не согласны с отчетом КСП, 
как и Общество, которое направило иск в 
суд? – уточнил Елесин. – Вы лично, как 
руководитель УМИЗа?

- Да, видя экономические обоснования 
Общества, считаю, что целесообразной 
была аренда автомобиля, - повысил голос 
Поляков. – Понятно?

Думаем, Елесин понял: «своих», то есть 
руководство «Орел-Отеля», УМИЗ «сда-
вать» не собирается. И перешел к следу-
ющему вопросу.

- Мне не дает покоя вопрос учета ба-
лансовой стоимости имущества. У нас же 
«Орел-Отель» на основании оценки неза-
висимого эксперта оценен в один милли-
ард рублей. 

- Это бизнес оценен, - едва ли не в один 
голос воскликнули вице-мэр Алексей Сте-
панов и начальник УМИЗ Поляков. – Па-
кет акций. 

- Балансовая стоимость активов «Орел-
Отеля» ниже их рыночной оценки на 997 
миллионов, - процитировал Елесин акт 
КСП. 

- Ну и в чем противоречие? – попытал-
ся поспорить Степанов.

- Ну вы саму оценку акций видели? – 
вмешалась в дискуссию аудитор КСП. 
– Что оценивается? Мы же не бумаж-
ки оцениваем. Там только имущество 
оценивается.

- Там еще оценивается и ликвидность 
бизнеса, - не согласился Степанов.

- Там оценивается имущество, - стояла 
на своем аудитор. – Посмотрите оценку. 

- Вы хотите оспорить оценщика?! – 
перешел на повышенные тона господин 
Степанов. 

- Ни в коем случае, - ответила аудитор, 
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«Это неуд!» 
депутаты оценили работу «орел-отеля»

Сергей 
еЛеСИн
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но тут председатель комитета Владимир 
Бутусов вспомнил о регламенте и прервал 
полемику о стоимости имущества «Орел-
Отеля», но депутаты тут же перевели ее в 
другое русло, поинтересовавшись, будут 
ли в дальнейшем оспариваться все акты 
КСП, поскольку в последнее время такая 
тенденция прослеживается.

Господин Степанов с депутатами не со-
гласился и пустился в рассуждения о зако-
нодательной базе, о хозяйствующих субъ-
ектах, несущих риски, и рисковых реше-
ниях их руководителей – но и его прерва-
ли, напомнив о регламенте. 

- Когда меры реагирования будете при-
нимать? – взял быка за рога председатель 
комитета.

Чиновники пояснили, что после суда. 
Но Владимир Бутусов приготовил следу-
ющий вопрос – о балансовых комисси-
ях. По его мнению, балансовые комиссии, 
которые оценивают деятельность муни-
ципальных предприятий и акционерных 
обществ, изжили себя. Да и критерии 
оценки не соответствуют современным 
стандартам. Что чуть позже подтвердила 
и представитель КСП, рассказав об осо-
бенностях работы балансовой комиссии 
в «Орел-Отеле» (но об этом ниже). Буту-
сов напомнил, что «Орел-Отель» вообще-
то получает субсидии из муниципально-
го бюджета (порядка 10 миллионов в год), 
но сам при этом, например, в прошлом 
году ни копейки дивидендов в бюджет не 
перечислил.

- А мы могли бы эти денежки направить 
детям, детям-инвалидам подарить на Но-
вый год сказку от Дела Мороза, - совер-
шенно справедливо заметил председатель 
комитета, после чего передал слово пред-
ставителю КСП, которая, собственно, и 
проводила проверку в «Орел-Отеле».

Давайте работать поряДочно!
 Выступление ревизора Ирины Филип-

повой оказалось столь профессиональ-
ным и столь впечатляющим, что считаем 
нужным его процитировать.

- Меня, конеч-
но, очень удиви-
ла позиция наше-
го УМИЗ – мы как 
бы всегда опираем-
ся на них, потому 
что они непосред-
ственно работают 
в течение всего пе-
риода до того или 
иного контрольно-
го мероприятия, 
- заявила Филип-
пова. – И из все-
го акта я сегод-
ня услышала, что 
УМИЗ озабочен 

только асфальтовой площадкой (какие-то 
вопросы возникают) и арендой автомоби-
ля, а остальное в акте как будто проехало 
мимо. Самое основное нарушение – это 
то, что УМИЗ не контролирует отчисления 
от прибыли не только акционерного обще-
ства («Орел-Отель». – Прим. ред.), но и 
всех других предприятий. Что получается 
по факту? Сейчас УМИЗ представил доку-
мент, на основании которого все-таки до-
начисляется часть прибыли, которая под-
лежит уплате в бюджет. На момент провер-
ки был принят годовой отчет, была принята 
форма по финансовым результатам, отку-
да мы исчисляем прибыль. Прибыли во-
обще не было. Теперь она появилась. Это 
уже плюс. Но желательно, чтобы УМИЗ об-
ратил внимание на «Орел-Отель», так как 
там – резервы наших доходов. У них це-
лый год не сдается в аренду помещение 
(там, где был «Технопарк» в здании гости-
ницы «Орел». – Прим. ред.). Это ежегод-
ные потери предприятия – 10 миллионов. 
УМИЗу нужно подумать: стоит оставлять 
это помещение в акционерном обществе 
или просто передать его в казну? Почему 
10 миллионов теряет и предприятие, и бюд-
жет? Это первое.

С имуществом разбираться тоже нуж-
но. Как-то все так завуалировано. Оценка 

акций идет конкретно по имуществу. Ма-
ло того, что мы с кадастром сравнивали 
цены, мы сравнили еще ту оценку, кото-
рая делается на протяжении уже несколь-
ких лет. Посмотрели, что имущество дав-
но свою стоимость поменяло в сторону 
увеличения. Они начинают объяснять, 
что у них возникает налог на имущество. 
Это другая проблема. Нужно решить то, 
чтобы не обесценить имущество нашего 
«Орел-Отеля». 

Теперь кто сказал, что они эффектив-
но работают? Вы были кто-нибудь в «Ру-
си» (позиционируется как гостиница эко-
ном-класса, входящая в комплекс «Орел-
Отель», с одноместными, двухместными, 
многоместными номерами и номерами 
люкс. – Прим. ред.)? Я прошла по зда-
нию. Это разве гостиница? Это общежи-
тие! Там ремонта не было сто лет!

- Это и есть общежитие, - подал репли-
ку Поляков, очевидно давно не заходив-
ший на официальный сайт «Орел-Отеля» 
и не интересовавшийся стоимостью но-
меров (двухместный, например, стоит от 
2000 до 3600 рублей в сутки, что для об-
щежития, на наш взгляд, как-то дорого-
вато), и отпустил саркастическое замеча-
ние в адрес аудитора: дескать, она много 
говорит.

- Нет, я не много говорю. Я целый ме-
сяц сидела там с документами, - возрази-
ла представитель КСП и рассказала о той 
самой балансовой комиссии, которую ра-
нее упомянул депутат Бутусов, и о ее не-
подражаемом стиле работы:

- Я беру лист, постановление балансо-
вой комиссии, и читаю: балансовая комис-
сия рассмотрела отчет за 2021 год, первый 
квартал 22-го, второй квартал 22-го, тре-
тий квартал 22-го – и все на одном листи-
ке! Как хоть вы умудряетесь посмотреть 
финансово-хозяйственную деятельность 
за год, за квартал, за второй, за третий, за 
четвертый! И написано: удовлетворитель-
но, премировать директора! Вот в чем за-
ключается ваша работа. Вы хоть немнож-
ко уделите им внимания. А вы не хотите. 
Мы вам пишем, а вы защищаетесь судами. 
Да мы в суд пойдем! Но вы отстаиваете два 
вопроса – асфальт и аренда. Вы на дру-
гие посмотрите! Как у них построился пя-
тибоксовый гараж? Откуда он взялся? В 
учете он стоит: «сарай, 24 000». Я зашла – 
пять боксов. Ничего себе! Когда постро-
или?.. Это к тому, что ваша аудиторская 
фирма… Вы подбирайте фирмы, которые 
будут проверять, а не просто напишут за-
ключение, в котором ничего нет. Вы поче-
му нам дали заключение, а не дали отчет 
(аудиторской проверки. – Прим. ред.)? В 
отчете много другого написано. И вы, на-
верно, депутатам тоже только заключение 
дали? Давайте по-порядочному работать. 
Мы одно дело делаем! Почему вы решили, 
что контрольно-счетный орган хочет кого-
то там наказать, кого-то оштрафовать? У 
нас нет фискальных полномочий. У нас 
одно полномочие – сберечь имущество, 
чтоб оно работало эффективно и рацио-
нально, и чтоб у нас не было таких вопию-
щих фактов. Это просто было невозмож-
но проверять, вы понимаете? – не сдер-
жала эмоций Ирина Филиппова. 

- Аудиторская фирма – еще один се-
рьезный вопрос. Мы даем деньги из бюд-
жета, субсидии («Орел-Отелю». – Прим. 
ред.). Люди, которые там проживают, они 
там питаются, мы оплачиваем. Ваш ауди-
тор ни слова про это не написал. «Субси-
дии из бюджета»! А где счет бухгалтерско-
го учета, на котором они учитываются? 
Его вообще нет! Он предусмотрен. Мо-
жет быть, его умышленно там скрывают? 
Мы об этом написали – вы ни слова. А это 
10 миллионов ежегодно из бюджета туда 
уходит… То, что они прислали, – мне про-
сто обидно за свой труд! Мы доводили до 
них, чтобы они посмотрели, как прибыль 
формируется, как учитывается, какой у 
них аудитор, которого они пригласили – 
60 тысяч заплатили, потом еще какую-то 
экспертизу от аудитора. Хоть бы кто за-
глянул: имеет право аудитор проверять 
нас, ревизоров?.. Так нельзя! - обратилась 

представитель КСП к Сергею Полякову. 
– Я хочу, чтобы вы услышали. Я зачитаю, 
что конкретно мы вам написали: обеспе-
чить ведение бухгалтерского учета; пози-
цию акционера определять постановле-
ниями; расчет дивидендов, подлежащих 
уплате, тоже должен быть в соответствии 
с постановлением горсовета – пересчи-
тать, пересмотреть за два года, принять 
меры по доначислению и перечислению. 
В целях соблюдения прав и интересов му-
ниципального образования внести изме-
нения в Устав – в обязательном порядке! 
– чтобы обязательно вернуть ревизион-
ную комиссию! Я не понимаю, как так – 
даже ревизию там не надо делать! Вы го-
ворите, вы правы? Так нельзя! Вы отпи-
сались! Мы ждем от вас исполнения на-
шего представления! А вы представили 
какие-то доводы самого Общества! Вы 
конкретно напишите, что вы по представ-
лению сделали. А они («Орел-Отель». – 
Прим. ред.) нам тоже обязаны ответить. 
Не ответят, мы их накажем. По какому-
то пункту они, может, не согласны, на-
пишут нам, что они обращаются в суд, но 
представление они тоже должны испол-
нить! И вы, УМИЗ, обязаны их заставить 
исполнить представление. А защищаться 
они будут в суде по нескольким пунктам 
– пожалуйста! 

Тут господин Поляков (а разговор шел 
на повышенных тонах) попытался про-
кричать, что в суде «срубят» представле-
ние КСП, но не тут-то было: 

- Не «срубят»! - заявила ревизор. - У нас 
был такой прецедент по МУПу – два пун-
кта отменили, остальные все они испол-
нили. Я поняла, тут все дело в УМИЗе, - 
пришла к совершенно верному, на наш 
взгляд, выводу специалист КСП. 

«пусть приДет и расскажет»
Позицию представителя КСП поддер-

жал депутат Сергей Елесин:
- Я считаю, что представление КСП в 

нормальном обществе должно восприни-
маться как работа над ошибками. Это не-
кое указание, как и где нужно скорректи-
ровать нашу работу. Сейчас не стоит во-
прос обвинения каких-то личностей, сей-
час стоит вопрос другой. Если бы в моей 
деятельности надо мной стоял кто-то, кто 
мог бы меня поправить, я бы воспринимал 
это как дополнительный стимул к моей ра-
боте и нормализации деятельности пред-
приятия, - высказался Елесин. – Но полу-
чается, что администрацией представле-
ние и акты КСП воспринимаются как не-
кие угрожающие документы. Мне кажется, 
сейчас надо садиться и думать, что сделать, 
чтобы в нашу гостиницу «Русь» не стыдно 
было партнеров пригласить из соседнего 
города. Поверьте, в рекомендательном ли-
сте для гостей не стоит ни гостиница «Русь», 
ни «Орел», потому что про «Русь» я вообще 
молчу – туда стыдно прийти, а гостиница 
«Орел» на три с минусом тянет… 

У меня еще есть замечание по поводу 
личности руководителя. В нормальном 
обществе, и, как я вижу, в нашем долж-
но быть, о любых деяниях любого руко-
водителя предприятия, акции которого 
принадлежат городу Орлу, господин Па-
рахин должен знать. Он же у нас мэр? Я 
уверен, что господин Парахин знал о су-
ществующей ситуации в «Орел-Отеле», 
как госпожа Сафонова автомобиль арен-
довала… Я считаю, что в нормальном об-
ществе после такого акта госпожа Сафо-
нова как минимум должна прийти на гор-
совет и рассказать, пояснить: может, мы 
ошибаемся? Сидим сейчас, обвиняем ее. 
Пусть придет и публично расскажет, по-
чему она использует этот автомобиль. Это 
же нормально! Если человек не виноват, 
если он подает в суд и считает себя пра-
вым, я бы пришел и сказал: ребята, вот она 
я, вот я рассказываю, как я веду деятель-
ность, вот для чего мне нужен этот авто-
мобиль, вот экономическое обоснование 
на трех страницах. Почему у нас такого 
не происходит? Я считаю, госпожа Сафо-
нова должна прийти на горсовет и отчи-
таться и рассказать, что не так, и показать 

свою позицию. А не превращать это в ба-
лаган и в судебный процесс. У меня всё, 
- закончил депутат Елесин свое, не побо-
имся этого слова, блестящее выступление. 
После чего председатель комитета предо-
ставил слово вице-спикеру горсовета Сер-
гею Швалову, который заявил, что ознако-
мился с отчетом о результатах контроль-
ного мероприятия КСП, и поделился сво-
ими ощущениями:

- То, что в нем содержится, вызыва-
ет возмущение, - не стал деликатничать 
Швалов. – Мы с определенным понима-
нием относимся к тому, что у нас МУПы 
не приносят в копилку бюджета ничего. Но  
МУПы понятно – они тянут лямку каких-
то социальных нагрузок дополнительных. 
Но в данном случае акционерное обще-
ство, обладающее потенциалом, – и такое 
отношение с точки зрения эффективности 
управления акциями! Конечно, это неуд!

Итоги бурного осуждения подвел пред-
седатель комитета Владимир Бутусов, еще 
раз обративший внимание коллег на то, 
что деятельность предприятий, подобных 
«Орел-Отелю», должна контролировать-
ся и оцениваться не морально устаревши-
ми балансовыми комиссиями – все кри-
терии оценки должны быть прописаны в 
положении об установлении системы мо-
тивации и порядка проведения оценки 
эффективности деятельности лиц, осу-
ществляющих полномочия руководите-
лей и заместителей руководителей муни-
ципальных предприятий и акционерных 
обществ.

- И допустим, если есть показатель 
рентабельности по этой отрасли, скажем, 
12%, он должен быть выдержан, - привел 
пример Бутусов. – Если нет, значит, она 
– плохой руководитель, она должна уйти.

Мы не знаем, какой показатель рента-
бельности в «Орел-Отеле», но после об-
суждения акта и представлений КСП де-
путаты, участвовавшие в заседании ко-
митета по экономической политике, не 
дожидаясь решения суда, решили, что 
директор «Орел-Отеля» должна уйти. 
По итогам заседания депутаты дружно 
проголосовали за решение комитета ре-
комендовать мэру города не продлевать 
контракт с руководителем акционерно-
го общества. А также провести проверку 
по фактам, содержащимся в отчете КСП, 
определить и привлечь к ответственности 
должностных лиц, допустивших выявлен-
ные нарушения.

 Решение комитета будет вынесено на 
ноябрьскую сессию горсовета. Это, ко-
нечно, не означает, что госпожа Сафоно-
ва покинет свою должность: к рекоменда-
циям депутатов мэр может и не прислу-
шаться. Хотя, может быть, и наоборот: 
когда наш материал готовился к печати, 
вышел в свет материал наших коллег из 
федерального издания FLB.RU, в котором 
как раз выдвигается версия о том, что 
расторжение контракта с гендиректором 
«Орел-Отеля» Ириной Сафоновой – на 
руку именно мэру Парахину. Материал 
FLB.RU читайте на стр. 14-15. 

Татьяна ФИЛЕВА

в тему

На аудиты в непредвиденных расходах
В «Орёл-Отеле» есть какой-то капитал.
О дивидендах в столь морозную погоду
Любой бы сказочник стихи писать 
    не стал.

Но будет суд, где все, кто прав, избегнут 
             штрафа.
Кого накажут, ясен корень, суд решит.
До обывателя дойдёт, как до жирафа,
Спустя столетия, кто ж главный 
               паразит.

На теле города Орла кишит зараза:
Мосты, дороги, тротуары в гололёд…
Конечно, справимся со всем, только 
    не сразу,
На кой проблемы нам, ведь скоро 
          Новый год!
клава Шифер

ирина 
ФиЛиппова
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В интересах физиче   ского лица
В Орловском муниципальном окру-

ге назревает очередной скандал, свя-
занный с землёй, на этот раз в селе 
Плещеево. 

Давайте вспомним историю с пру-
дом возле санатория «Дубрава», кото-
рый арендаторы назвали не прудом, а 
«лужей» и делали всё, чтобы его унич-
тожить и впоследствии сделаться соб-
ственниками земельного участка. В 
2022 году Орловский областной суд 
решил: земельные участки, на кото-
рых располагался подвергшийся осу-
шению водоём, должны быть изъяты 
из чужого незаконного владения, до-
говоры аренды земли, заключенные 
в целях ведения личного подсобного 
хозяйства, признаны недействитель-
ными. Так вот, 65 соток земли возле 
Плещеевской центральной районной 
больницы — такой же лакомый ку-
сок для застройщика-арендатора. Но 
есть одна проблема — к участку те-
перь нет подъезда; больница закрыла 
свою территорию из соображений без-
опасности, а владельцы участков зем-
ли, которые находятся с другой сторо-
ны арендованных 65 соток, тоже про-
тив дороги для большегрузов возле их 
домов.

«ПОДарОк» к НОВОму гОДу
Вот что рассказали в своём письме в 

редакцию жители села Плещеево:
«Эта история уходит своими корня-

ми в далёкие 2014-2015 годы, когда не-
коему физическому лицу несказанно 
повезло. Администрация Орловско-
го района на предновогоднем аукцио-
не решила выдать в аренду земельный 
участок, находящийся на территории 
Центральной районной больницы, пло-
щадью 65 соток, наверное, в качестве 
новогоднего подарка в пользование 
сроком на два десятка лет гражданке К. 
Никого тогда не волновало, что терри-
тория данного участка полностью пе-
рекрывает (включает) единственную 
асфальтированную дорогу, служащую 
транспортной артерией не только для 
подстанции скорой медицинской по-
мощи Орловского района, но и един-
ственным маршрутом между корпу-
сами больницы и её хозяйственными 
постройками.

Стоимость аренды, прописанная в 
договоре, напрямую зависела от када-
стровой стоимости участка, но почему-
то по необъяснимым причинам сто-
имость эта оказалась в тысячу (!) раз 
ниже таких же участков с тем же на-
значением, расположенных рядом. 
Полагаем, благодаря такой же слу-
чайности или везению бюджет райо-
на за все эти годы не окупил даже сум-
му, затраченную на бумагу для прин-
тера, печатавшего постановления об 
аренде (данные о кадастровой стои-
мости и отчислениях арендатора нахо-
дятся в кадастровой палате и админи-
страции района: 14 тысяч рублей - ка-
дастровая стоимость 65 соток, 3500000 
— стоимость соседнего с ним участка в 
15 соток). Далее события развивались 
по траектории в духе романов Агаты 
Кристи. Оказалось, и это вполне есте-
ственно для больничных территорий, 
что данный земельный участок имеет 
ограниченное использование, и это ни-
как не входило в планы появившихся 
здесь бизнесменов. Не секрет, что для 
изменения назначения использования 
арендованной площади земельный уча-
сток должен непременно находиться в 
собственности, а для регистрации этой 

самой собственности необходим объ-
ект недвижимости. Надо было что-то 
предпринимать.

Нашлась проектная организация, 
которая не погнушалась спроектиро-
вать современный медицинский центр 
площадью сорок квадратных метров, 
расположив его на участке 65 соток, 
что, по нашему мнению, заслуживает 
Нобелевской премии в области архи-
тектуры и планирования, но и это ещё 
не всё. Областное управление архитек-
туры выдаёт разрешение на строитель-
ство этого шедевра, конечно же, не об-
ратив внимание на то, что у заявителя 
нет технических условий на электро- и 
газоснабжение, отсутствуют подъезд-
ные пути, водоснабжение и водоотве-
дение, то есть полное отсутствие разде-
лов технической документации на все 
эти коммуникации. Есть в проекте одна 
хитрость: технические условия были 
получены на электроснабжение толь-
ко строительной площадки. Но это из 
серии «маленькие хитрости» в надеж-
де, что никто не заметит. В проекте не 
указан даже источник отопления это-
го «вигвама». Сложно судить, может, 
это новые правила строительства та-
кие, но факт остаётся фактом. Даль-
ше в лес, как говорится, больше дров. 
Летом 2022 года арендатор участка, за-
ключив негласный трудовой договор с 
двумя представителями бывших респу-
блик СНГ, закупив пару мешков цемен-
та и лопату, возводят строение, которое 
можно охарактеризовать как этюд на 
тему «передовые технологии в строи-
тельстве зданий общественного назна-
чения». «Строение» представляло со-
бой траншею глубиной в штык лопа-
ты, замазанную бетоном. Странно, но 
комиссия, приехавшая принимать объ-
ект, решила по-другому, увидев в нём 
будущий медицинский центр. И что вы 
думаете: бинго! По заключению комис-
сии чудо-центр готов на 70 процентов! 
Естественно, такое решение сыграло 
роль при государственной регистрации 

объекта недвижимости. Казалось бы, 
планы бизнесменов сбываются, еще 
немного – и цель будет достигнута: 
почему бы не начать обсуждать про-
дажу участка крупному застройщи-
ку? Но помешали жители, написавшие 
коллективное письмо в прокуратуру с 
просьбой разобраться в новых реали-
ях современных строительства и реги-
страции прав.

Надо отдать должное сотрудникам 
прокуратуры, которые ответственно 
подошли к этому вопросу. Прокурату-
ра постановила: регистрацию объекта 
аннулировать, земельный участок изъ-
ять и передать администрации района.

Арендаторы участка подают иск в 
районный суд. Однако судья реша-
ет объединить иск прокуратуры и иск 
арендатора участка в одно дело, где рас-
сматривались вопросы о возможном пе-
ресмотре границ владений собствен-
ников жилья или удовлетворение иска 
прокуратуры. Суд назначил проведе-
ние независимой экспертизы участка и 
возведенного объекта недвижимости, 
по результатам которой всё вышеизло-
женное было полностью подтверждено: 
объект не соответствует нормам строи-
тельства, разрешение на строительство 
некорректно. Суд принимает реше-
ние оставить всё, как было, без измене-
ний. Однако арендатор подаёт апелля-
цию в областной суд с просьбой обе-
спечить проезд к арендуемому участку 
через участки жителей, находящиеся в 
их собственности. К слову, подъезд к 
участку у арендатора был свободным 
до 2017 года, потом вышел закон об ан-
титеррористической деятельности, обя-
завший учреждения здравоохранения 
оградить свои территории.

Взятый в аренду земельный участок, 
находящийся на территории Плеще-
евской центральной районной боль-
ницы, вполне можно перевести в соб-
ственность и, переоформив его назна-
чение, использовать для возведения 
многоквартирного жилого дома, что 

значительно затруднит работу больни-
цы и исключит возможность ренова-
ции стационара. Весьма вероятно, это 
потребуется в будущем для лечебно-
го учреждения, осуществляющего об-
служивание более семидесяти тысяч 
человек. Кто-нибудь думает о том, что 
при существующей нехватке террито-
рии (у больницы в настоящее время по-
стоянные очереди на парковку и ску-
ченность транспортных средств возле 
ЛПУ) данный участок в 65 соток зна-
чительно упростил бы пути решения 
проблемы?

Как реализовать госпрограмму о 
стратегии развития здравоохранения 
в Российской Федерации, где нашим 
президентом определены приоритет-
ные направления решения основных 
задач развития системы здравоохране-
ния, предусматривающие в том числе 
строительство и реконструкцию объ-
ектов здравоохранения? 

Как и где мы будем строить новые 
больницы, если сейчас так бездарно го-
товы разбрасываться существующими 
территориями? Где мы будем лечить-
ся? В медицинских центрах без ото-
пления и электроснабжения?» - зада-
ются справедливыми вопросами авто-
ры письма в редакцию. 

мНеНие ПрОкураТуры
О результатах проверки прокурату-

ры, проведенной в июне 2022 года, сто-
ит поговорить подробнее. 

Итак, проверка установила, что зе-
мельный участок из земель населен-
ных пунктов площадью 6523 кв. м име-
ет вид разрешенного использования 
«для эксплуатации и обслуживания 
объекта недвижимости», он был предо-
ставлен в аренду на двадцать лет граж-
данке К. и впоследствии дважды пере-
давался иным лицам. Доступ к данному 
участку за счет земель общего пользо-
вания либо за счет установления част-
ного сервитута отсутствует.

В связи с выявленными наруше-
ниями прокуратурой района 23.08.21 
г. главе Орловского района внесено 
представление, однако нарушения не 
устранены, договор аренды земельного 
участка не расторгнут, доступ к участ-
ку со стороны земель общего пользова-
ния не обеспечен. Кроме того, на участ-
ке расположен объект незавершенного 
строительства «медицинский центр по 
оказанию консультативно-диагности-
ческих услуг» со степенью готовности, 
по данным реестрового дела, 13 про-
центов. Согласно техническому плану 
здания, предоставленному в орган ре-
гистрации при постановке на кадастро-
вый учет, — 72 процента.

Управление градостроительства, ар-
хитектуры и землеустройства Орлов-
ской области выдало разрешение на 
строительство медицинского центра 
сроком (с учетом продления) до 6.11.22 
г. Согласно представленной докумен-
тации подъезд к объекту капитально-
го строительства осуществляется  с се-
верной стороны. Однако с северной 
стороны смежным с ним является уча-
сток, на котором расположено БУЗ ОО 
«Плещеевская ЦРБ». На объекте осу-
ществляются мероприятия по исклю-
чению бесконтрольного пребывания 
на объекте (территории) посторон-
них лиц и нахождения транспортных 
средств, в том числе в непосредствен-
ной близости от объекта. 

Таким образом, осуществление 
проезда третьих лиц по территории 
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В интересах физиче   ского лица
учреждения здравоохранения являет-
ся нарушением требований антитер-
рористической защищенности, а от-
сутствие проезда к земельному участ-
ку, на котором возможно размещение 
объекта капитального строительства, 
нарушает требования земельного 
законодательства.

Прокуратура указывает: вывод о 
том, что объект незавершенного стро-
ительства как самостоятельная недви-
жимая вещь отсутствует, может быть 
сделан, если фундаментные работы не 
завершены либо возведенный объект 
не соответствует проектной докумен-
тации. Согласно проведенным в июле 
2021 года и июне 2022 года прокурату-
рой района обследованиям, объекты за-
вершенного или незавершенного стро-
ительства на земельном участке не об-
наружены. На земельном участке уста-
новлено наличие цементных следов на 
траве на невыровненной поверхности 
земли в виде прямоугольника. Какие-
либо строительные работы на участке 
в период между проверками не произ-
водились, что подтверждается актами 
проверок и фотоматериалами.

Исходя из изложенного, сведения, 
содержащиеся в техническом плане на 
здание, являются недостоверными. Ра-
боты по сооружению фундамента не 
проводились, высота фундамента по 
проекту составляет 1,30 м, высота це-
ментных следов на участке — не более 
0,20 м в разных местах.

 Прокуратура приходит к выводу: 
объект незавершенного строитель-
ства на земельном участке отсутству-
ет, ввиду чего постановке на кадастро-
вый учет он не подлежал.

В результате прокурор Орловско-
го района обратился в Орловский рай-
онный суд в интересах муниципально-
го образования «Орловский муници-
пальный округ Орловской области» с 
просьбой признать недействительным 
заключенный между администраци-
ей Орловского района и гражданином 
В. договор аренды от 9.06.2015, приме-
нить последствия недействительности 
ничтожной сделки и исключить из Еди-
ного государственного реестра прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним 
записи о государственной регистрации 
права аренды В. на земельный участок 
площадью 6523 кв. м. Признать право 
собственности В. на объект недвижи-
мости площадью 40 кв. м отсутствую-
щим. Исключить из госреестра записи 
о госрегистрации сведений об объекте 
недвижимости площадью 40 кв. м и ис-
ключить из единого госреестра записи 
о праве собственности В. на объект не-
движимости площадью 40 кв. м.

Мнение жителей
- У Плещеевской больницы всегда бы-

ла достаточно большая ухоженная тер-
ритория, построили новый корпус, на 
этом участке, который теперь в арен-
де, посадили деревья, там даже когда-
то стояли скамейки, гуляли больные по 
этой территории, туда приезжали со-
трудники районной администрации и 
сами высаживали деревья, даже гла-
ва района Алексей Иванович Аверкиев 
лично сажал. А теперь там все заросло, 
что это за аренда такая? Для чего?

- У нас течет река Ока, здесь высокий 
берег, и на этом берегу, за водоохран-
ной зоной, стоит Плещеевская больница, 
и уже ниже к реке, вдоль самого обры-
ва, были выделены участки врачам, ра-
ботникам сельской администрации, это 

улица Береговая. Жили мы всегда спо-
койно, по-соседски дружно, друг другу 
доверяя и помогая. Территория больни-
цы никогда не была огорожена, её нача-
ли огораживать только в 2017 году. Но у 
нас события начали развиваться немного 
раньше. В 2013 году больница размеже-
вала свой большой участок, и парковая 
зона, где гуляли больные, и даже наши 
дети еще туда бегали землянику соби-
рать, оказалась в аренде у физического 
лица. Это физическое лицо ничего там 
не делало, как и другие физические лица, 
сквер зарастал, там даже траву никто не 
косил. Потом мы узнали, что четырнад-
цать тысяч рублей – кадастровая стои-
мость этого участка. То есть все мы пла-
тим налоги, как положено, а этот арен-
датор имеет преференции за то, что уча-
сток весь в клещах и зарослях травы?

- В 2021 году он получает разрешение 
на строительство на этой территории 
медицинского центра площадью то ли 
двадцать, то ли сорок квадратных ме-
тров, это, по сути, кабинет, коридор и 
санузел. Идет в Плещеевскую больни-
цу, требует проезд на территорию, но 
главврач отказывает, так как на объек-
те антитеррористический режим. Тог-
да придумали другой выход: пошли в 
обход по улице Береговой, но там ули-
ца очень сложная, то дорога есть, то её 
нет, то на неё один участок заходит, 
то другой. Там улицы нет, там просто 
подъезды к нескольким домам.

- Вопрос: как могли выдать разреше-
ние на строительство при таком про-
екте? Однако начинается там строй-
ка. Фундамент залили, старая армату-
ра торчит, фундамент расположен на 
уровне земельного участка, под укло-
ном, он не в горизонте стоит, а как 
придется. Известно, что, если аренда-
тор имеет имущество на земле, значит 
впоследствии можно все 65 соток сде-
лать собственностью. И сейчас вот этот 
фундамент является объектом незавер-
шенного строительства?

- Мы обращаемся в прокуратуру. 
Прокуратура обращается в суд, чтобы 
признать строение несуществующим и 
аннулировать договор аренды.

Больничная асфальтированная доро-
га входит в границы этого участка. Как 
его вообще могли сдать в аренду? 

- У больницы большие проблемы с 
нехваткой парковочных мест. Стоянка 
есть, там весь район Орловский ставит 
машины, и она всегда занята, дороги 
тоже все заняты, вплоть до Болховско-
го шоссе. То есть больнице не хватает 
той территории, которая есть. Боль-
ным погулять сейчас практически не-
где, и перспектив расширения у боль-
ницы тоже нет, а Орловский район па-
циентами прирастает, строится много 
новых микрорайонов и, соответствен-
но, появляются новые жители района, 
пациенты. Если раньше на больнич-
ной стоянке было несколько машин, 
то теперь амбулатории закрываются, 
и все едут сюда, на Плещеевку. У нас 
не протолкнуться. Приема ждёшь не-
делями, людей очень много. Если нам 
еще здесь построят многоквартирный 
дом, то Плещеевскую больницу мож-
но убирать. Мы можем это предпола-
гать, потому что проект медицинско-
го центра — это одно название. Он без 
электрики, без отопления. Заезд в про-
екте должен быть с северной стороны, 
а северная сторона — это территория 
больницы.

- Арендатор подает иск к жителям 
домов, граничащих с арендованным 

участком, он хочет проезжать через 
территорию этих домов, через участ-
ки, которые в собственности граждан. 
Ему нужен заезд. Но дорога там ника-
кая, там просто разгребли аллею, не-
множко выровняли и потом отсыпали 
щебенкой. Машина большая, типа джи-
па, она в любую погоду проедет, но ско-
рая не проезжает, там у одной женщи-
ны муж тяжело болеет, экстренные си-
туации, когда нужен врач, возникают 
часто, и, если бы они не отсыпали часть 
дороги, скорая бы проехать не смогла. 
Они иногда до скорой несут его на ру-
ках. Идти до Болховского шоссе 250 ме-
тров они не могут, и люди были вынуж-
дены различными путями решать во-
прос, чтобы дорога была.

- Как только проезд стал цивилизо-
ванным, они сразу это увидели — здесь 
вроде как типовая дорога, которую 
просто сняли с учета, и надо по ней ез-
дить. Но суд первой инстанции отказал 
арендатору в изменении границ наших 
участков. Теперь предстоит апелляция.

Окончательную точку в этом деле 
поставит суд, однако сама тенденция, 
когда бывший больничный парк или, к 
примеру, санаторский пруд отдаются в 
частные руки и вскоре перестают су-
ществовать, на наш взгляд, нехорошая. 
Что на очереди? Территория роддома 
на Посадской? Кто станет счастливым 
обладателем этой земли? Кому ещё ор-
ловские чиновники приготовили «но-
вогодние подарки»?

Больничный сквер в орловском районе отдали       в долгосрочную аренду

Ольга РОЖДЕСТВИНА

из заключения эксперта ФБУ «Орловская лаборатория судебной экспер-
тизы Министерства юстиции Российской Федерации»:

- Является ли представленный объект с кадастровым номером... в с. Пле-
щеево Орловского муниципального округа Орловской области фундаментом?

- На момент осмотра экспертом установлено, что на территории земель-
ного участка..., расположенного в с. Плещеево Орловского муниципального 
округа Орловской области, выполнены работы по устройству фундамента. 
Размер заливки фундамента в виде траншеи составляет 8.30 на 5 м. Имеет-
ся установка арматуры по углам в центре заливки ленточного фундамента 
на расстоянии 2,20 м до 3,20 м.

- Соответствует ли объект проектной документации?
- Выполненные работы на объекте, расположенном в с. Плещеево Орлов-

ского муниципального округа, не соответствуют проектной документации.
- В случае если данный объект является фундаментом, будет ли соответ-

ствовать требованиям безопасности возведенный на нем и предусмотрен-
ный проектной документацией объект недвижимости?

- Работы, выполненные на земельном участке, не соответствуют проект-
ной документации, и, соответственно, возведенный на нем объект не будет 
отвечать требованиям безопасности.
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– Предвыборная кампания орловского 
коммуниста вошла в лонг-лист в номина-
ции «Лучшая кампания действующего гу-
бернатора» всероссийской премии «Гам-
бургский счет», которую проводит россий-
ская ассоциация по связям с общественно-
стью (РАСО).

Отмечается, что премия присуждается 
политикам, партиям и политическим груп-
пам, которые в ходе своих кампаний про-
демонстрировали наивысшую результатив-
ность, технологичность и креативность.

Насколько технологично и креативно 
действовал Андрей Клычков на избирате-
лей, решать орловцам, а вот с результатив-
ностью данных обещаний они готовы по-
спорить. В частности, в ходе встречи с жи-
телями Мценска в июле губернатор обещал 
закрыть самую зловонную проблему – му-
сорный полигон, акцентировав внимание 
на том, что однозначное решение уже при-
нято и полигон не будет работать независи-
мо от того, может он принять еще какой-то 
объем отходов или нет. Однако спустя че-
тыре месяца жители Мценска выставляют 
в соцсети видео грязного потока, который 
они наблюдают со стороны городской свал-
ки, и снова жалуются на невыносимый за-
пах. Появляются также фото и видео, как 
мусоровозы продолжают приезжать на 
полигон.

Ситуация объясняется тем, что альтер-
натив мценской свалке за пять лет мусор-
ной реформы не создали. В Орловской об-
ласти всего два полигона – в Мценске и 
Ливнах, и оба переполнены. В народе по-
ползли слухи о возможной перевозке ор-
ловского мусора в соседние регионы, а это 
может сделать услугу «Обращение с ТКО» 

для орловчан еще дороже.
Однако чиновники продолжают устраи-

вать из мусорной реформы нечто, напоми-
нающее фарс. Так, сразу после выборов де-
партамент ЖКХ предложил вынести на об-
щественные слушания проект изменений в 
терсхему, где на мценский полигон добав-
лялись бы потоки мусора, которые ранее 
планировали отправлять на новое место за-
хоронения отходов – завод ООО «Экопо-
лис», который простаивает несколько лет. 
«Экополис» расположен в непосредствен-
ной близости от памятника природы – бал-
ки Непрец – и, как неоднократно преду-
преждали ученые, может угрожать крас-
нокнижным растениям. Активисты объяви-
ли сбор подписей под петицией за спасение 
заповедной территории. После этого депар-
тамент «переобулся в воздухе», предложив 
исключить «Экополис» из терсхемы на 2024 
год, а потоки направить в Мценск.

«Пас» перешел жителям Мценска, и де-
партамент в очередной раз поменял свое 
решение. В распоряжении редакции есть 
официальный ответ департамента ЖКХ, 
в котором потоки снова отправляют в 
Мценск, но уже в меньшем объеме, ведь 
«Экополис» всё-таки будет включен в терс-
хему в 2024 году.

Значит ли это, что новый руководитель 
департамента ЖКХ Сергей Латынин дела-
ет всё возможное, чтобы угодить губерна-
тору, неосторожно пообещавшему в ходе 
предвыборной кампании совершить чудо? 
А в принципе возможно ли решить много-
летнюю мусорную проблему за полгода? 
По оценкам специалистов, на строитель-
ство нового полигона требуется от двух до 
четырех лет.

За пять лет реформы в Орловской 

области пришли к тому, что складировать 
мусор попросту некуда, и закрытие любо-
го из двух полигонов сулит мусорный кол-
лапс. Сейчас на повестке потоки мусора 
из Глазуновского, Дмитровского, Знамен-
ского, Колпнянского, Кромского, Малоар-
хангельского, Покровского, Свердловско-
го, Сосковского, Троснянского, Урицкого, 
Хотынецкого и Шаблыкинского районов, 
а также из Северного и Советского райо-
нов Орла, части Железнодорожного рай-
она и Орловского муниципального окру-
га. Эти отходы теперь собираются везти на 
«Экополис», который включают в терсхе-
му. Кстати, для внесения изменений в терс-
хему выбрали ООО «Эттон-Центр» из Ка-
зани, и, как писали в орловских СМИ, яко-
бы как единственного исполнителя услуги 
по разработке новой документации без кон-
курсных процедур.

Вероятно, нити этого мусорного спрута 
тянутся к Вадиму Потомскому, который ру-
ководил регионом в 2014-2017 годах и при 
котором и был построен «Экополис». По 
информации из открытых источников из-
вестно, что его родственники по линии же-
ны – Багдасаровы – заняты мусорным 
бизнесом в Ленинградской области. В Ор-
ле ходят слухи, что убытки «Экополиса» за 
время простоя могут доходить до 1,5 млрд 
рублей.

Однако даже его запуск может и не спа-
сти орловскую мусорную реформу от на-
метившегося провала. Росприроднадзор 
пролицензировал «Экополису» всего 0,7 га 
под полигон, а этого, по оценкам специали-
стов, хватит на 2-3 месяца. А дальше? Мусор 
начнет захватывать балку Непрец и неиз-
бежно потребует новых жертв? Ради чего? 
Ради предвыборных обещаний и личных 

амбиций отдельных чиновников?
«Абирег» уже писал, что власти рассма-

тривают перспективным местом для свал-
ки карьер у села Сторожевое. Есть и другая 
альтернатива. Как стало известно из соб-
ственных источников, это участок в 30 га 
с кадастровым номером 57:11:0020301:567, 
практически по соседству с существующей 
свалкой.

Официально чиновники заверяют, что 
приоритетные направления государствен-
ной политики в области обращения с отхо-
дами – это предотвращение образования 
отходов и их вредного воздействия на здо-
ровье человека и окружающую среду. Но 
почему же тогда мусорная реформа вытал-
кивает на задворки «ЭкоСити» – работаю-
щее предприятие с налаженной сортиров-
кой вторсырья и техническими возможно-
стями для переработки? Передовой завод 
расположен в Орле и, как неоднократно пи-
сали в СМИ, готов принимать на переработ-
ку как минимум на треть больше нынешне-
го объема. Вместо этого мусор пускают ми-
мо и продолжают искать ему новые места 
складирования. Кроме «ЭкоСити» из терс-
хемы в 2024 году, вероятно, исключат со-
ртировочный комплекс ООО «Русресурс», 
а с 2025 года – предприятие ООО «Эко-
град», оставив один «Экополис», который 
еще не работал ни дня.

Что ж, раз губернатора Андрея Клычко-
ва выбрали на второй срок, видимо, обеща-
ния он раздает достаточно результативно, 
технологично и креативно и имеет все шан-
сы на победу в премии за проведение пред-
выборных кампаний.

Полина ПиСчАя
и с т о ч н и к :  h t t p s : / / a b i r e g . r u /

newsitem/100177/ 

Депутаты Мценского горсо-
вета напомнили губернатору 
Клычкову о его предвыборном 
обещании решить проблему ре-
культивации городской свалки, 
которая несколько лет отравля-
ет жизнь амчан. Обращение в 
адрес Клычкова направили ру-
ководители фракций «Справед-
ливая Россия - За Правду» В. Се-
ливерстов, ЛДПР – В. иванов и 
«Единая Россия» - А. Фокин. 

В своем обращении к главе ре-
гиона представители трех фрак-
ций Мценского горсовета указа-
ли, что во время встречи с изби-
рателями в Мценске Клычков по-
обещал, что мусорный полигон, 
расположенный в городе, будет 
закрыт при любых обстоятель-
ствах. Однако выборы закон-
чились, а полигон по-прежнему 
действует.

«Мценская мусорная свалка 
стала триггером, после которо-
го на всех уровнях заговорили 
о сорванном национальном про-
екте «Экология» и проваленной 
мусорной реформе в Орловской 
области, за что своей должно-
сти лишился… руководитель де-
партамента ЖКХ Шайкин Г. Н., 
- сообщается в паблике «Типич-
ный Мценск» в соцсети ВКон-
такте. - Напомним, в июне 2023 
г. в преддверии губернаторских 
выборов г. Мценск для встречи 
со своими избирателями посе-
тил А. Е. Клычков, который перед 
огромным количеством жителей 
г. Мценска на заданный ему во-
прос, когда будет закрыт Мцен-
ский мусорный полигон и будет 
ли он рекультивирован, ответил 
буквально следующее:

- Какими бы изыскания не бы-
ли, использовать полигон для за-
хоронения коммунальных отхо-
дов мы не будем. Поэтому, какие 
бы не были изыскания, какие бы 
не были документы, точку в этом 

вопросе мы уже поставили.
Прошло пять месяцев со дня 

такой громкой предвыборной ре-
чи губернатора Орловской обла-
сти, а Мценск продолжает при-
нимать мусор практически со 

всей области», - констатируют 
авторы поста ВКонтаке.

Действительно, об обещани-
ях закрыть мценский полигон 
губернатор Клычков, судя по 
всему, предпочитает не вспоми-
нать. На октябрьской сессии об-
лсовета депутат Справедливой 
команды Евгений Косогов поин-
тересовался у Клычкова, соби-
рается ли правительство Орлов-
ской области принимать участие 
в федеральном проекте «Чистая 
страна» в 2024 году или в проек-
те «Генеральная уборка» в 2025-
2026 годах.

Оба проекта предполагают 
рекультивацию объектов нако-
пления твердых коммунальных 
отходов. 

- С 2018 года реализуется нац-
проект по рекультивации объек-

тов накопле-
ния, но в на-
шем регионе 
до сих пор 
не рекульти-
вировано ни 
одного поли-
гона, свалки, 
- напомнил 
Косогов.

Клычков 
ответил, что 

Орловская 
область, воз-

можно, войдет в данные проек-
ты, но если это произойдет, то 
предусматривается рекультива-
ция лишь полигона в Ливнах и, 
если удастся договориться с ин-
вестором, свалки на улице Ита-
льянской в Орле. 

«Интересно, что в своем от-
вете губернатор скромно замол-
чал и обошел стороной вопрос о 

мценской свалке, по которой в 
адрес президента РФ В.В. Пути-
на и губернатора Орловской об-
ласти было направлено огромное 
количество обращений от воз-
мущенных жителей г. Мценска, 
чью жизнь отравила эта свалка», 
- замечают авторы поста в пабли-
ке «Типичный Мценск».

Кстати, Клычков обошел мол-
чанием и обращение мценских 
депутатов – вместо губернато-
ра ответ им прислал департамент 
ЖКХ. 

Увы, как рассказал «Орлов-
ской среде-плюс» руководитель 
фракции «Справедливая Рос-
сия» Мценского горсовета Вла-
димир Се-
ливерстов, 
из него они 
н е  у з н а л и 
ничего уте-
шительно-
го: мценская 
свалка за-
крыта не бу-
дет. Правда, 
амчанам по-
обещали, что 
потоки мусо-
ра на мцен-
ский полигон сократятся. Впро-
чем, цену обещаниям орловских 
чиновников и самого главного 
из них – губернатора Клычко-
ва – жители города теперь зна-
ют хорошо.

Кстати, на данное жителям 
Мценска и не выполненное гу-
бернатором Клычковым обеща-
ние закрыть городской полигон 
обратили внимание журналисты 
бизнес-издания «Абирег». Текст 
материала, вышедшего на сайте 
«Абирега», публикуется ниже.  

ABIREG.RU: Победа предвыборной кампании орловского губернатора Андрея Клычкова 
во всероссийской премии «Гамбургский счет» может быть с мусорным амбре

Выборы зАКончены – об обещАниях зАбудьте

Евгений
КОСОГОВ

Владимир 
СЕЛиВЕРСтОВ
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Ну, то, что получи-
лось, можно охарак-
теризовать как жут-
кую экологическую 
катастрофу! Лишен-
ный растительности 
берег разрушается 
стремительно, и этот 
процесс будет про-
должаться. Неужели 
среди «реконструк-
торов» нет ни одного 
человека, который 
бы знал, что карсто-
вые породы не укре-
пишь сетками и га-
бионами – они тре-

щат ИЗНУТРИ, размываемые грунтовыми во-
дами. И ради чего такие жертвы? Ведь то, что 
там теперь стоит, прежде всего неуместно и, на 
удивление, некрасиво!

Этот ЛАНДШАФТНЫЙ ЕВРОРЕМОНТ вы-
явил все ошибки последних лет в виде наруше-
ния пропорций и масштаба. А ещё наша извеч-
ная беда – неумение вписать новый объект в 
окружающую среду. Поэтому излишне пом-
пезная для такого камерного сквера лестница 
визуально грубо ломает рельеф и выглядит слу-
чайной в окружении разрушенного склона. И 
ротонда, и лестница, и дорожки под прямыми 
углами, вызывающие желание понаставить та-
бличек «по газонам не ходить», по стилю ни к 
Тургеневу, ни к Дворянскому гнезду никакого 
отношения не имеют. Больше всего эти изде-
лия напоминают «сталинский ампир», только 
в удешевлённом издании.

 Но о Тургеневе накануне его дня рожде-
ния всё-таки вспомнили, вернее, о литератур-
ных героях, проведя их, почти анатомический, 
анализ. Теперь можно не только увидеть бога-
тый внутренний мир Лизы Калитиной, выре-
занный в коробке из-под обуви и выставлен-
ный на всеобщее обозрение, но и сфоткаться 
на его фоне! Ну где вы ещё такое увидите? Как 
и объёмную, равномерно растиражированную 
по всему городу фразу «Я ОРЁЛ», собранную 
из «табуреток». Наверное, только в нашем по-
селении этот позор называют арт-объектом, не 
понимая, что нагромождение всякого хлама, не 
имеющего художественной ценности, называ-
ется иначе. 

И если так уж хочется похвастаться «табу-
ретками», то можно в каждом сквере поста-
вить «Я ЮРА» или «Я АНДРЕЙ», «Я ЛЁНЯ» и 
т.д. Туристы хоть будут знать, кого благода-
рить за прекрасный и познавательный отдых! 
A в качестве глубочайшего уважения на самом 
пафосном месте «Дворянского гнезда» устано-
вить «Я МИША». 

А ещё в туристический маршрут непремен-
но надо включить места, где в нашей области 
отстаивают «социализм», о чём так эмоцио-
нально доложил на октябрьском пленуме ЦК 
КПРФ наш коммунист-губернатор. Туристы-
капиталисты смогут воспринять это как при-
влекательную экзотику.

Тут на днях властям показали (и они её ут-
вердили) ещё одну чУдную концепцию то-
го, что имеет все шансы стать такой же голов-
ной болью, как и Дворянка. На этот раз это му-
зейно-образовательный комплекс и мемориал 
«Судбищенская битва», которая якобы долж-
на отражать историю Орловского края, жизнь 
Орловской крепости и события Судбищенской 
битвы. Оказывается, объять необъятное мож-
но! Бедный Козьма Прутков!

Здесь уместно разъяснить, что же такое 
концепция. Это структурированное введение 
в проект, его начальное описание, с определе-
нием стиля и образа, объёмно-пространствен-
ными планировками с указанием функций, 
вновь организованных участков, на которых 
размещаются те или иные объекты с чётким 
масштабированием и тактичным включени-
ем их в окружающую среду с минимальным 
искажением. 

Ничего подобного в представленной так на-
зываемой «концепции» нет и в помине, что не-
удивительно, так как её разработка поручена 
сценографам, имеющим дело, как правило, с 
очень ограниченным пространством. (Ну, чем 
отличается декоратор от дизайнера среды и ар-
хитектора, я объяснять не буду). Результатом 
явилась визуальная какофония в виде разроз-
ненных объектов-сцен, сработанных вульгар-
но и по стандарту. Именно поэтому, наверное, 
в представленном материале нет ни одной све-
жей идеи и, как следствие – ОБРАЗА. 

А уж про СТИЛЬ Бюро музейной сцено-
графии «Метаформа», похоже, вообще поня-
тия не имеет! Смотреть на это горько! Сплош-
ные штампы: стеклянная, уже затёртая до дыр 
в подобных проектах ротонда, случайно зате-
савшаяся в этот мемориал, изюминками кото-
рого служат раскрашенная в цвета провинци-
альной парикмахерской детская комната; ужа-
сающий своей старомодностью музейный ма-
газин, на семьдесят процентов заполненный 
гипсокартоновым пылесборником, пародиру-
ющим орловский спис. 

А чего стоит площадка для народных забав и 
активностей в виде разбитой лодки с оголённы-
ми шпангоутами, дежурными качелями и дру-
гими, уже осточертевшими даже детям, развле-
чениями? Ах, да! Ещё успевшее уже стать ба-
нальностью «археологическое окно», которое 
есть в Москве, Туле, Владимире, Воронеже, а 
теперь и у нас (ну, разве мы в состоянии приду-
мать что-то СВОЁ?), и прочие недоразумения в 
виде зон гостеприимства. 

Всё это наводит на мысль, что питерские 
авторы, хоть и плохо, но проектировали гости-
ничный комплекс и до полного счастья не хва-
тает только сауны с бассейном. И при чём тут 
мемориал «Судбищенская битва»?

И причём здесь Орёл, как известно, осно-
ванный в 1566 году, если битва прошла в 1555 
году? Двухдневный бой проходил возле села 
Судбищи, и существующего там небольшого 
мемориала вполне достаточно. Археологиче-
ские раскопки пополнят местный, а может, и 
федеральный музей новыми экспонатами, что 
даст толчок изучению материальной культуры 
той эпохи, а притягивать за уши эту, ничего не 
значащую для Орла битву к Орлу нет никако-
го смысла! 

Возникает подозрение, что эта неудачная 
(так она обозначена в официальных докумен-
тах) битва – всего лишь предлог для создания 
очередного бездарного парка развлечений для 
«квалифицированных потребителей» с ограни-
ченными интеллектуальными способностями и 
широкого, радостного празднования юбилея… 
И неужели на предложенные ширпотребные, 
дешевые, пошлые декорации из бюджета вы-
летят 700 миллионов? Не слишком ли дорого? 

На эти деньги (без откатов) можно было сде-
лать много полезного, но где там?

Власть занята фиктивным, поверхностным 
благоустройством! А это скамеечки, урноч-
ки, фонтанчики, фонарики и плиточка, пли-
точка, плиточка!!! Уже наш губернатор вбро-
сил в публичное пространство своё глубокое 
сожаление о том, что не успели «отремонтиро-
вать», путём уничтожения, сквер Ермолова. А я 
так думаю, что это огромное счастье! Лишить-
ся ещё одного сквера было бы непроститель-
ной роскошью. Сейчас он выглядит неухожен-
ным, и создаётся впечатление, что делается это 
специально. 

Этому скверу не нужны фонтаны, арт-
объекты и прочие «украшения», а только гра-
мотный садовник, организующий весь процесс 
посадки новых (может быть, даже экзотиче-
ских) растений и ухода за ними. Если бы в горо-
де был штатный, профессиональный и талант-
ливый садовник с соответствующей командой, 
то Орёл можно было бы превратить в ГОРОД-
САД, и вот тогда туристам было бы на что по-
смотреть, так как это было бы только у нас!

 А благоустройство – это когда и в дождь, 
и в снег горожане МОГУТ пройти по улицам 

без ущерба для здоровья, верхней одежды и 
обуви, это когда туалеты на каждом шагу, как 
в Японии, это когда не тратят деньги на одно-
типную подсветку на разваливающихся домах 
для ублажения туристов, это когда капиталь-
ный ремонт делают профессионалы, а не «еги-
петские гинекологи», это когда чиновники тра-
тят бюджетные средства на благо народа, а не 
на благоустройство собственных карманов, это 
когда численность чиновников в четыре раза 
меньше, чем сейчас, и они честно исполняют 
свои прямые обязанности, а не посылают на 
разные буквы просящих о помощи людей, и 
это когда чиновники научатся, наконец, выпи-
сывать к Новому году себе не только премии, 
но и штрафы за плохо выполненную работу, и 
ещё много чего – статьи не хватит! 

Мне даже не хочется выражать какое-то от-
ношение к собственно музейной экспозиции. 
Она вся состоит из затёртых выставочных 
штампов, тысячу раз виденных и обруганных. 
Ни одной оригинальной мысли, может быть, 
даже и спорной. Такой жуткой перегружен-
ности, разностилья, цветового инфантилизма 
и отсутствия элементарного отбора я уже дав-
но не видела в таком количестве. Всё так уныло 
и предсказуемо, что жалко времени на обсуж-
дение. Удивляешься только необыкновенному 
таланту нашей родной мэрии находить самых 
бездарных и безответственных проектантов и 
подрядчиков. Наверное, по известному прин-
ципу: талант окружает себя талантами, а без-
дарность – бездарностями! 

Кстати, опять никто не думает о том, что 
вся эта эпопея разворачивается на объекте 
культурного наследия федерального значе-
ния «Сквер «Орловская крепость», который, 
в свою очередь, находится в водоохранной 
зоне. Опять при строительстве будет сплош-
ная импровизация вместо продуманного пла-
на. Неужели Красный мост ничему не нау-
чил? Он даже пожелтел от обиды! Странно, 
что «обновителям» не пришло в голову покра-
сить фальшивую рустовку в благородный се-
рый цвет. Это, по крайней мере, помогло бы 
нелепым, инвалидным подпоркам не так бро-
саться в глаза. 

Но больше всего в этой ситуации меня 
удивляет возведение в ранг величайшего со-
бытия, достойного увековечивания его памя-
ти и празднования 470-летия (в один год с ве-
ликой Победой), двухдневного рядового боя, 
который, тем не менее, не стал препятствием 
для осуществления мечты хана Девлет-Гирея 
сжечь Москву, что он и сделал в 1571 году…

Но, если древность события имеет осново-
полагающее значение, то почему бы не попро-
сить Виктора Анатольевича Ливцова покопать-
ся в доисторических дебрях и найти какой-ни-
будь получасовой кулачный бой неандерталь-
цев где-нибудь два миллиона лет тому назад? 
Он сумеет обосновать его влияние на совре-
менную экономическую ситуацию в Орлов-
ской области, и это открытие позволит созвать 
научно-практическую конференцию с участи-
ем самых маститых учёных с непременным 
дресс-кодом в виде звериных шкур для полно-
ты погружения в тему, а после дать рекоменда-
ции по созданию ежегодных неандертальских 
эконом-форумов. 

Правильно будет также ввести дату празд-
нования двухмиллионного юбилея с создани-
ем мемориала с соответствующим выделени-
ем средств в виде тех же двух миллионов. Так-
же это позволит учредить кулачные бои в па-
мять о вновь обретённом спортивном жанре. 

А и действительно, почему нет?! Это же го-
раздо ценнее и почётнее, чем настоящий, близ-
кий нам по времени и пониманию, более чем 
героический поступок в оккупированном фа-
шистами Орле врача Владимира Ивановича 
Турбина, спасшего не менее полутора тысяч 
военных и гражданских, находившихся в ин-
фекционном госпитале, который современная 
власть старается просто НЕ ЗАМЕЧАТЬ! (…)

Турбин рисковал собой по своей воле, по ве-
лению души, получив за это не звание героя, а 
восемь месяцев ареста. Никто теперь не вспо-
минает слова спасшего Турбина главного вра-
ча Советской армии Н. Н. Бурденко: «Так у вас 
тут настоящий подпольный госпиталь, это же 
ВЫИГРАННОЕ СРАЖЕНИЕ!».

 Конечно, парк развлечений на этом имени 
не сделаешь! А значит, и денег даже на мемо-
риальную доску никто не даст, не говоря уже о 
памятнике! Хотя, по словам господина Ливцо-
ва, «чем больше мы будем ставить памятников, 
тем больше в стране будет патриотов».

А мне кажется, что именно любовь к дутым 
датам и памятникам за неоправданно огром-
ные деньги, в ущерб настоящим, достойным 
увековечивания и сохранения, проще всего 
убивает патриотизм, превращая людей в огол-
телых циников, готовых продать всё, что угод-
но, в том числе и Родину?

Может, поэтому в последнее время сложи-
лось такое же странное отношение и к объ-
ектам культурного наследия? Они явно ста-
ли препятствием для «развития» комфортной 
городской и туристической среды! Правда, во 
всём мире именно они являются основными ту-
ристическими достопримечательностями. Но, 
как известно, у нас свой путь!

Я не буду перечислять все убитые объекты 
культурного наследия в Орле и области, я хо-
чу только обратить внимание на «жилые дома 
XIX века» по ул. Салтыкова-Щедрина № 5, 7, 
9 (постановление Облсовета от 27.02.2001 г. № 
32/598 – ОС).

 Если включение их в государственный ре-
естр объектов культурного наследия памятни-
ков истории и культуры народов Российской 
Федерации является пустой формальностью, 
то необходимо эту информацию довести не 
только до жителей города Орла, но и до Ми-
нистерства культуры РФ, с тем, чтобы оно взя-
ло на себя всю ответственность за любые дей-
ствия, производимые на объекте, в том числе и 
за их многолетнее, планомерное уничтожение 
в течение двадцати двух лет.

Так сложилось, что, живя напротив, я вы-
нуждена наблюдать, как из абсолютно целых, 
пригодных для приспособления деревянных 
домов с уникальной (для каждого дома) дере-
вянной резьбой они превратились в смердя-
щую помойку. Но при всём том существует ох-
ранное обязательство, и в паспорте предметы 
охраны определены. Дома ещё можно спасти. 
Они пока пригодны для реставрации.

Правда, Управление культуры на все запро-
сы стабильно отвечает, что на реставрацию и 
капитальный ремонт объектов культурного на-
следия деньги не предусмотрены, но Управле-
нию по государственной охране объектов куль-
турного наследия Орловской области на осу-
ществление полномочий в 2023 году предусмо-
трены бюджетные средства в сумме 29,9 млн 
рублей. Интересно, каких полномочий? Ес-
ли объекты горят, гниют и разными способа-
ми разрушаются? И никому до них нет ника-
кого дела!

В связи с этим возникли некоторые вопросы:
1. Сколько средств выделялось и сколько 

средств потрачено на сохранение и содержа-
ние этих объектов со дня постановки их на ох-
рану (в момент расселения эти дома были в пол-
ном порядке)?

2. Какие действия по сохранению домов 
предпринимали работники Управления по го-
сударственной охране объектов культурного 
наследия Орловской области?

3. Сколько средств было израсходовано на 
заработную плату и социальные выплаты ра-
ботникам Управления за двадцать два года 
уничтожения объектов культурного наследия 
домов XIX века по указанному адресу?

Я абсолютно убеждена, что настало время 
провести тщательную прокурорскую провер-
ку с целью выявления нарушений при содер-
жании и сохранении объектов культурного 
наследия и разработки мероприятий по их ре-
ставрации с последующим приспособлением 
к современному использованию. А также по-
ставить вопрос о целесообразности существо-
вания Управления по государственной охране 
объектов культурного наследия Орловской об-
ласти в связи с его полным бездействием!

Автор просит считать данный материал 
официальным обращением в прокуратуру Ор-
ловской области.

С глубоким уважением 
ко всем ветвям власти,

гражданка России
Людмила ПАРИЦКАЯ 

«Желаю полного успеха вашему предприятию» 
(И.С. Тургенев)

Как-то мне попалось на глаза задание на разработку концепции сохранения сквера 
«Дворянское гнездо». Оказалось, «что главной целью концепции является превращение 
парка в городскую достопримечательность, которая привлечёт туристов, сделает его ме-
стом проведения досуга среди ухоженной природы». О как!!! Про несчастного Тургене-
ва даже упоминаний нет. А то всё Лиза Калитина да Лиза Калитина!

Людмила 
ПАРИЦКАЯ
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Непотопляемые и    Неуправляемые

Жилищно-коммунальный
хаос
На заседание комитета по ЖКХ приш-

ли жители 909-го квартала с просьбой по-
мочь им решить проблему с управляющей 
компанией ЖЭУ №14. Их претензии озву-
чил первый заместитель председателя об-
ластного Совета народных депутатов, де-
путат по этому округу Михаил Вдовин. Он 
отметил, что, по мнению жителей, управ-
ляющая компания провалила начало ото-
пительного сезона. «Было провалено на-
чало отопительного сезона. Объявленная 
дата начала отопительного сезона и фак-
тическая подача теплоносителя – это со-
вершенно разные даты были. Люди мерз-
ли в квартирах, это был длительный пери-
од. ЖЭУ отвечали непонятно что. Люди 
не имели информации, когда же в квар-
тирах будет тепло. Тепло было получено 
частично. Творилась общая неразбери-
ха. Далее. Не удовлетворяет жителей ра-
бота управляющей компании ЖЭУ №14. 
Фактически, по словам жителей, ЖЭУ не 
исполняет своих полномочий по управле-
нию домом, бездействует. Дожди показа-
ли залитие подвалов, повреждение кров-
ли – людей заливает, люди ставят ведра. 
УК бездействует. Кровля не ремонтирует-
ся, протечки не устраняют своевременно. 
Уже во дворе лужу убрать – там два ведра 
щебенки засыпать – просили УК. И то от-
ветили жителям: не ваше дело. Завален-
ные мусором дворы. Я проехал по округу. 
Весь 909-й квартал, за исключением верх-
ней части, завален крупногабаритным му-
сором. В некоторых местах мусор мешает 
входить в подъезды! Еще неделя – и про-
ходы будут заблокированы мусором. Да-
лее – хамское отношение сотрудников 
УК. Все можно свалить на отсутствие де-
нег. Но УК «отмораживается» (извини-
те, я непарламентским языком). Даже со 
мной там разговаривали «а что мы? а что у 
нас?». С жителями в УК вообще не разго-
варивают. Выводы какие? УК не исполня-
ет свои функции в положенных объемах. 
Многочисленные контролирующие орга-
ны, которые живут на средства налогопла-
тельщиков, бездействуют и расписывают-
ся в собственном бессилии. Ссылаются на 
бесконечные бумаги. На вопрос, когда вы 
защитите жителей, вы для этого созданы 
– тишина. Сколько штрафов наложили, 
сколько лицензий лишили УК? Ответы 
расплывчатые. Просто бездействие. На-
до предложить всех этих надзирающих 
сократить или заставить работать – вый-
ти с таким предложением в федеральный 
центр! Чиновники, отвечающие за это на-
правление, не исполняют своих полномо-
чий. Чиновники самоустранились в целом 
от проблем ЖКХ. Я могу предположить 
крамольную вещь: нет ли сговора между 
нашими чиновниками и управляющими 
компаниями? Потому что они не заставля-
ют УК работать, координационные сове-
щания не проводят. Спросу никакого нет. 
Вопрос возникает: зачем эта многочис-
ленная армия чиновников, которые долж-
ны организовывать процесс? Жители 
остаются со своими коммунальными про-
блемами один на один», – эмоционально 

выступил на комитете областной депутат 
Михаил Вдовин.

Жителей Просто игнорируют
Одна из горожанок напомнила, что соб-

ственники являются работодателями для 
управляющих компаний. Она рассказа-
ла, что живет в 909-м квартале на ул. Пла-
нерной, д. 57, на 9-м этаже: «На сегодняш-
ний день в моей квартире жить невозмож-
но. Надо мной не течет крыша, а неиспра-
вен испаритель… Но, увы, на протяжении 
шести лет, каждые десять дней, когда зво-
ню в единую диспетчерскую службу, от-
вечают, что заявка принята, и на этом 
все». Орловчанка всё же смогла дозво-
ниться до руководителя УК, который по-
советовал собрать средства с собственни-
ков на устранение этой проблемы. Возму-
щенная жительница напомнила, что еже-
месячно она платит более 900 рублей, на 
это ей был дан ответ, что львиная доля из 
этих средств уходит на заработную пла-
ту сотрудникам этой управляющей ком-
пании и 7% – на нужды дома. Как выяс-
нилось, ЖЭУ №14 состоит из директора и 
бухгалтера, со всеми остальными они ра-
ботают по аутсорсингу. Также женщина 
рассказала, что в ее квартире отопление 
дали только в конце октября (хотя офици-
ально в Орле отопительный сезон старто-
вал 5 октября).

Пришедшие на заседание комитета 
жильцы пожаловались на ужасное состо-
яние подвалов домов, которые обслужи-
вает эта УК. Не так давно в 57-м доме на 
улице Планерной прорвало канализацию. 
Жители начали звонить во все организа-
ции и просили им помочь, а руководитель 
ЖЭУ №14, который должен был в первых 
рядах прийти к собственникам, сообщил, 
что сможет прислать рабочих только че-
рез 30 дней. При помощи сотрудников го-
родской администрации проблему реши-
ли, но не полностью. Все еще не сделана 
дезинфекция, из-за чего в квартирах поя-
вились комары – и это глубокой осенью!

Сетуют жители и на текущую крышу 
в их доме. На все обращения орловцы по-
лучали лишь отписки. Как рассказала од-
на из присутствующих, в их доме устав-
ший от постоянных потопов в своей квар-
тире мужчина сам вынужден был чинить 
кровлю.

Анастасия И., проживающая по улице 
Чечневой, 1, рассказала, что в каждом до-
ме, где управляет ЖЭУ №14, ужасная си-
туация: «Везде прорваны трубы. Летают 
не только комары, но разные мошки, за-
велись тараканы, а в подвалах блохи». Бу-
дучи многодетной мамой, она опасается, 
что вся эта «живность» может быть пере-
несена и в лицей №40, который располо-
жен рядом. Также Анастасия И. обрати-
ла внимание депутатов на состояние ко-
тельной, которая обслуживает их квартал. 
По ее словам, с наступлением холодов в 
их доме начали отключать горячую во-
ду и отопление. Из-за этого она и ее дети 
часто болеют. «Тот перерасчет, который 
нам делают, не перекрывает наши траты 
на лекарственные препараты», – говорит 
многодетная мама.

Депутат Юрий Власов подчеркнул, 
что жители подняли важные проблемы, в 
частности, он обратил внимание на про-
блему с насекомыми и на тот факт, что в 
многоквартирных домах должна прово-
диться качественная дезинфекция. 

а тем временем в туле…
Депутат Александр Головин расска-

зал, что только за последнее время дваж-
ды вместе с депутатами по Заводскому 
району объезжали подвалы многоквар-
тирных домов, и в некоторых были бло-
хи. Александр Головин с коллегами зада-
вали вопросы представителям управляю-
щих компаний по поводу проведения де-
зинфекции, те им ответили: «А что, нужно 
было?». 

Как отмечает Александр Головин, все 
упомянутые УК входят в состав ПГУК. На 
заседании комитета депутат привел при-
мер Тулы, где после первого предупреж-
дения управляющие компании вносят в 
«черный список» без права обслужива-
ния домов в областном центре и в обла-
сти. «Может, и нам стоит перенять этот 
опыт?» – задался вопросом народный 
избранник. Также он подверг критике 
сотрудников муниципального жилищно-
го контроля. По его мнению, после выне-
сения предписаний, которые выписыва-
ют чиновники, необходимо проверять их 
выполнение управляющими компаниями. 
Кстати, большинство депутатов оценили 
работу УК, о которой шла речь выше, как 
нежизнеспособную, а также предложили 
жителям рассмотреть возможность смены 
управляющей компании. 

Но жители категорически не согласны 
с таким подходом. В течение многих лет 
систематично из их дома в прямом смыс-
ле «выкачивали» все средства и при этом 
практически не проводили никаких ра-
бот по поддержанию жилья в норматив-
ном состоянии. С чем уходить в другую 
УК? Кому нужны развалюхи с текущими 
крышами и затопленными подвалами? 
Почему жители должны просто так да-
рить ПГУК собранные на обслуживание 
их конкретного дома деньги?

По мнению многих депутатов, «Первая 
городская управляющая компания» соз-
дала структуру, неподконтрольную и не-
подотчетную жителям. Было предложено 
пригласить руководителя ПГУК на засе-
дание городского совета для решения по-
ставленных вопросов. 

«а васька слушает да ест»…
Еще одна проблема, которая стабильно 

раз в два-три месяца становится предме-
том детального разбора – это вывоз мусо-
ра. История уже совершенно не смешная, 
хоть как две капли воды похожа на ситуа-
цию из басни Крылова «Кот и повар». Бес-
конечные обещания компании-регопера-
тора навести порядок с вывозом мусора 
пока не привели к какому-либо серьезно-
му результату. О чем в очередной раз на-
помнили депутаты, принеся на заседание 
свежие фотографии, сделанные в ходе по-
следнего объезда города. По словам Сер-
гея Себякина, на «Зеленую рощу» депута-
ты горсовета повлиять никак не могут. По-
этому необходимо выходить на областной 
совет, чтобы законодательный орган вме-
шивался в ситуацию. 

В очередной раз Сергей Себякин на-
помнил, что, когда в городе работала од-
на-единственная Спецавтобаза за гораз-
до меньший тариф, было больше порядка. 
Особенно это касается уборки контейнер-
ных площадок. А после увеличения пла-
ты за обращение с ТКО в разы город ре-
гулярно утопает в отходах. И это при том, 
что в цепочку обращения с отходами доба-
вилось всего два звена – сам регоператор 
и сортировка, которая, кстати, составляет 

далеко не самую большую долю в тарифе. 
Попытки представителя «Зеленой ро-

щи» дать развернутый ответ – кто за что 
отвечает и почему копятся горы мусора 
– постоянно наталкивались на встреч-
ные выступления депутатов. Народные 
избранники требовали одного – чтобы в 
городе было чисто. Например, простран-
ная тирада замдиректора «Рощи», что на 
контейнерных площадках скапливаются 
строительные отходы, которые не отно-
сятся к ТКО, и следовательно, регопера-
тор не должен их вывозить, вызвала про-
сто бурю эмоций. Депутаты и пришедшие 
жители продемонстрировали фото с за-
валенных площадок и просили указать – 
где те самые отходы, которые «вне компе-
тенции» регоператора? 

Наиболее интересное и важное заяв-
ление прозвучало как раз по поводу та-
ких отходов. Депутат Алексей Усов пред-
ложили регоператору вывозить все отхо-
ды, так как по логике «мусорной рефор-
мы» и предполагалось, что за обращение 
с отходами будет отвечать одна организа-
ция. А дальше (по предложению депутата) 
схема могла бы выглядеть следующим об-
разом. Регоператор вывозит все с контей-
нерных площадок, чтобы там не было во-
ни и крыс. Те отходы, которые попадают 
под категорию ТКО – выгружаются на 
сортировочном комплексе и дальше идут 
по линии сортировки. В случае если в му-
соровозы попали отходы, которые не по-
падают под категорию ТКО, их сгружают 
на специальной площадке сортировочно-
го комплекса. А дальше (в соответствии с 
законом) регоператор выставляет счет го-
роду (или иному собственнику земельно-
го участка) за вывоз отходов, которые ока-
зались вне категории бытовых. Но в этом 
случае город будет убран. Вони и крыс, ко-
торые заводятся в кучах мусора, на улицах 
и во дворах города не будет. А самое глав-
ное – прекратятся обоснованные жало-
бы жителей. 

Еще одной, пожалуй, самой актуаль-
ной, «болевой точкой» остается вывоз 
крупногабаритного бытового мусора. По 
мнению депутата Сергея Себякина, эта 
работа должна вестись не по абстракт-
ным графикам, а по факту накопления. 
Если люди выбросили много мебели, или 
начался сезон ремонта, то необходимо ме-
нять графики и почаще забирать КГО. Пе-
ренакопление мусора, по мнению депута-
та, как раз и связано с нерегулярностью 
вывоза КГО. А это, в свою очередь приво-
дит к цепной реакции и появлению новых 
проблем. Например, в многоэтажках (как 
это было много лет) люди оставляют КГО 
возле выкатных мусорных баков. Следо-
вательно, нет возможности толком ни вы-
везти контейнеры, ни обработать контей-
нерные шахты, ни продезинфицировать 
всё. А это все включено в тариф, и жите-
ли исправно за услугу платят. Представи-
тель «Рощи» возразил, что эта плата – су-
щие копейки. Такой ответ просто шокиро-
вал многих в зале. 

В очередной раз представитель «Зеле-
ной рощи» пожаловался, что спецтехни-
ка, которая есть сейчас у действующих пе-
ревозчиков, не может забрать КГО, сло-
женные под окнами многоэтажек и возле 
мусорных контейнеров. И уже в который 
раз прозвучал тезис, что в городе необхо-
димо оборудовать специальные площад-
ки для КГО, куда люди бы сами сносили 
крупный мусор. Депутат Михаил Вдовин 
предложил подгонять обычные бортовые 
КАМАЗы, которые вполне можно загру-
зить. При этом в «Зеленой роще» уточ-
нили, что с УК удалось договориться: ес-
ли в доме нет специальной площадки для 
накопления КГО, то такой мусор дворни-
ки сами сносят на угол дома, чтобы его 
не мешали забирать ни припаркованные 

сразу две серьезнейшие проблемы жителей в очередной раз обсудили депу-
таты профильного комитета по Жкх орловского горсовета. Причем обе тянут-
ся уже не первый год, и конца-края (как показало обсуждение) этому не видно. 
речь снова зашла о мусорном коллапсе, в котором находится областной центр с 
начала так называемой мусорной реформы, а точнее – об отношении региональ-
ного оператора к горам тБо, которыми завалены контейнерные площадки и да-
же подходы к подъездам. вторая проблема – работа управляющих компаний, ко-
торые совершенно игнорируют просьбы жителей. в повестке эти вопросы были 
разделены, но обсуждение постоянно перескакивало с темы на тему. уж очень 
много схожего оказалось в поведении руководства «Зеленой рощи» и номерных 
ЖЭу. абсолютная безнаказанность, даже некая «непотопляемость» обеих струк-
тур на фоне полной неуправляемости происходящими процессами со стороны 
властей и многочисленных надзорных органов.
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Непотопляемые и    Неуправляемые
во дворе машины, ни другие обстоя-
тельства. В воздухе опять повис ри-
торический вопрос: почему же тогда  
909-й квартал завален КГО и их не вы-
возят, если с УК удалось обо всем дого-
вориться? Здесь следует особо отметить, 
что обсуждение шло на эмоциях. Кри-
чали сразу все: и жители, и депутаты, и 
выступающие. 

При этом представитель регоператора 
раз за разом поворачивал беседу в русло, 
что среди отходов много строительного 
мусора, а депутаты стояли на том, что не 
надо мешать всё в одну кучу. Поводом для 
разбора стали как раз завалы КГО и по-
пытки увести разговор в сторону – это 
не конструктивно. Если у самого регопе-
ратора не хватает техники, пусть берет в 
аренду у той же Спецавтобазы грузовые 
бортовые машины и вывозит в кратчай-
шие сроки, – отметили депутаты. Если 
решения проблемы не будет, то жители 
скоро начнут выносить мусор к офици-
альным учреждениям, чтобы чиновники, 
наконец, перестали ссылаться на ограни-
чения в законах, а перешли хоть к каким-
то практическим шагам, – отметили 
участники заседания комитета.

У соседей дрУгие законы?
По словам Михаила Вдовина, если при-

ехать в соседние города – тот же Белго-
род или Липецк – то там почему-то не об-
наружится никаких гор мусора во дворах. 
Неужели в Белгороде или Липецке другие 
законы? Или все же там регоператор уму-
дряется работать, а не читать лекции о ти-
пах отходов?

Поддержал коллегу и депутат Алек-
сандр Головин, который рассказал о сво-
ей поездке в Тулу. Там были просто в шо-
ке, когда увидели фото заваленных мусо-
ром орловских площадок. По словам туль-
ских коллег, такое в их городе в принципе 
невозможно, потому что у регоператора 
главная задача – наладить вывоз отходов. 
А кто и как будет оплачивать (о чем мы пи-
сали выше) – это уже вторая задача. Пер-
вое – чтобы в городе было чисто. И поэ-
тому в Туле просто невозможно предста-
вить во дворах горы отходов, по которым 
бегают крысы. В Орле длина некоторых 
мусорных завалов уже превышает 50 ме-
тров! Мусор разлетается по округе, попа-
дает на территории детских садов и школ. 

Депутат Михаил Вдовин напомнил, 
о чем неоднократно говорили на старте 

«мусорной реформы»: что создается еди-
ный орган – регоператор, который бу-
дет отвечать за все отходы. К нему стека-
ются все финансы, и именно регоператор 
должен налаживать вывоз отходов, регу-
лировать все процессы. При этом объем 
поступлений – колоссальный (о чем не-
однократно писали и СМИ, и даже есть 
решение суда – пересмотреть нормати-
вы накопления ТКО, которые изначально 
были завышены). Вместе с тем в Орлов-
ской области сложилась парадоксальная 
ситуация – в отличие от соседних реги-
онов, с приходом на мусорный рынок ре-
гоператора стало только хуже. 

орловцы недовольны 
вывозом Тко
Российский экологический оператор 

(РЭО) назвал регионы-аутсайдеры с самой 
низкой удовлетворенностью населения вы-
возом ТКО. Орловская область оказалась 
в их числе. Как сообщается на сайте РЭО, 
социологическое исследование по теме ре-
формы обращения с ТКО было проведено 
в мае –июне 2023 года методом телефон-
ного опроса граждан РФ старше 18 лет. Ис-
следование охватило 85 субъектов РФ. Доля 

жителей, которые довольны качеством ус-
луги, составила от 50 до 67%. 

«Летом РЭО опросил граждан на тему 
реформы обращения с ТКО, чтобы оце-
нить, насколько они осведомлены о проис-
ходящих изменениях, а также понять, на-
сколько они довольны работой регопера-
торов. Опрос показал, что в большинстве 
субъектов РФ жители довольны услугой 
по вывозу ТКО. Нет ни одного региона, где 
этот показатель ниже 50%. Однако есть ре-
гионы-аутсайдеры, в которых наименьший 
процент удовлетворенных услугой граж-
дан. Региональным операторам, чья зона 
деятельности относится к данным субъек-
там, следует обратить внимание на резуль-
таты опроса», – цитирует сайт слова гене-
рального директора РЭО Дениса Буцаева.

В антирейтинг РЭО вошли такие регио-
ны, как Забайкальский край (50%), Астра-
ханская область (55%), Республика Хака-
сия (58%), Орловская область (60%), Ре-
спублика Алтай (61%), Карачаево-Чер-
кесская Республика (67%), Еврейская 
автономная область (67%).

https://reo.ru/tpost/7b2ppth4c1-reo-
nazval-regioni-autsaideri-s-samoi-ni

Сергей МИЛЯХИН

Наступали, Наступаем, будем Наступать
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МЭР И ДВА ОТЕЛЯ

О ГК «ОРЁЛ-ОТЕЛЬ» И ЕГО 
НЫНЕШНИХ ВЛАДЕЛЬЦАХ
Гостиничный комплекс «Орёл-Отель» - 

это на самом деле не только две гостиницы, 
расположенные в самых удобных и «про-
ходных» местах города, собственно «Орёл-
Отель» и «Русь», площадью соответственно 
в 10,1 тыс. кв. м и 4,9 тыс. кв. м, но и кафе, 
рестораны, комплекс автостоянок, хозяй-
ственных построек, гаражей и иных соору-
жений, призванных обеспечить функцио-
нирование этих заведений. Всё это нахо-
дится в муниципальной собственности и в 
принципе должно было бы приносить горо-
ду неплохой доход. Но по какой-то причине 
не приносит. А закон круговорота денег в 
природе гласит, что пропасть они никуда не 
могут, и если деньги не получает собствен-
ник акций, то их получает кто-то другой…

Ирина Ивановна Сафонова с неболь-
шим перерывом руководит «Орёл-Отелем» 
с 2005 года, сначала в качестве директора 
ОАО, а потом как «умелый руководитель» 
АО - акционерного общества. Конечно, за 
более чем пятнадцать лет она могла изучить 
все, что называется, «ходы и выходы», опре-
делить, каким образом извлекать прибыль и 
при этом не всегда показывать её.

Газета «Орловская среда-плюс» недав-
но внимательно изучила документы Кон-
трольно-счётной палаты г. Орла и выясни-
ла, что «только за 2021-2022 годы благода-
ря этому самому «умелому руководству», а 
точнее, из-за нарушений в бухучёте и по-
рядке расчёта дивидендов городской бюд-
жет потерял более 12 миллионов рублей. А 
потери самого гостиничного комплекса со-
ставили 11,5 миллиона рублей. Кроме то-
го, проверяющие выявили неправомерные 
расходы на сумму 1,4 миллиона рублей и не-
эффективные расходы на сумму почти 160 
тысяч рублей».

Но на самом деле эти цифры – просто 
мелочь по сравнению с тем, как оценивают-
ся сами акции АО «ГК «Орёл-Отель». В отчё-
те о контрольном мероприятии КСП г. Ор-
ла говорится, что, согласно отчёту незави-
симого оценщика (ООО «Центр Оценки») 
от 24.10.2022 г. «Об оценке обыкновенных 
именных бездокументарных акций в коли-
честве 10 823 штук, составляющих 100% до-
лю уставного капитала АО «ГК «Орёл-От-
ель», рыночная стоимость пакета акций Об-
щества по состоянию на 30.09.2022 г. состав-
ляет 1 миллиард 008,542 млн рублей. Исходя 
из указанного отчёта балансовая стоимость 
активов АО «ГК Орёл-Отель» ниже их ры-
ночной оценки на 997,719 млн рублей. Гово-
ря понятным языком, оказалось, что между 
«рынком» и «балансом» примерно милли-
ард рублей где-то «плавает». Специалисты 

в области финансов прекрасно понимают, 
что это значит…

Чтобы руководить таким комплексом 
уже при четвёртом губернаторе, Ирине Са-
фоновой нужно было иметь серьёзное ад-
министративное и общественное прикры-
тие. С 1992 года по 2005 год она работала 
начальником профильного отдела разви-
тия лёгкой промышленности и сферы ус-
луг управления промышленности, произ-
водственной и научно-технической инфра-
структуры администрации Орловской обла-
сти. Накопив определённый опыт и связи, 
в 2005 году перешла к руководству ОАО 
«Орёл-Отель». В 2009 году Ирина Сафоно-
ва почти на три года вернулась в областную 
администрацию, на этот раз в качестве на-
чальника управления торговли, а с 2012 го-
да снова и уже бессменно трудится генди-
ректором «Орёл-Отеля».

В Орловской области для стабильности 
служебной карьеры и возможности бес-
препятственной деятельности всегда были 
важны общественные должности, причём, 
чем солиднее они, тем лучше для их обла-
дателя. Десять лет назад Ирина Сафонова 
стала председателем региональной обще-
ственной организации «Союз женщин Ор-
ловской области» и сопредседателем реги-
онального штаба Общероссийского обще-
ственного движения «Народный фронт «За 
Россию». Сейчас она председатель Ревизи-
онной комиссии штаба. Любопытно, что и 
адрес Регионального штаба ОНФ совпада-
ет с адресом гостиницы «Русь» - улица М. 
Горького, 37. 

Признаком сегодняшнего благоприятно-
го отношения к Ирине Ивановне со сторо-
ны исполнительной власти в лице губерна-
тора Андрея Клычкова является то, что она, 
кроме всего прочего, является председате-
лем Комиссии по вопросам помилования 
при губернаторе Орловской области.

В принципе такая региональная извест-
ность довольно долго давала генеральному 

директору АО «ГК «Орёл-Отель» ощуще-
ние иммунитета, своего рода неприкосно-
венности, которое много лет подтвержда-
лось отсутствием реальных серьёзных про-
верок со стороны контролирующих орга-
нов, как административных (со стороны 
городских властей), так и тех, которые про-
водятся силовиками.

С 2007 по 2021 годы иммунитет Ирины 
Сафоновой подкреплялся и по мужской ли-
нии. Её супруг, Геннадий Сафонов, работав-
ший много лет директором «Орёлагропро-
ма», в 2007 году стал депутатом Орловского 
областного Совета народных депутатов и со 
временем приблизился к председателю Ор-
ловского облсовета Леониду Музалевско-
му. Настолько приблизился, что в 2016 году 
оставил основную работу в «Орёлагропро-
ме» и стал депутатом областного Совета на 
постоянной основе. И не просто депутатом, 
а председателем комитета Орловского об-
лсовета по строительству и ЖКХ и замести-
телем председателя. 

Ирина Сафонова и Леонид Музалевский

А теперь вопрос: какие контролирую-
щие органы, даже при наличии политиче-
ской, экономической и иной воли со сторо-
ны, скажем, мэра (а «Орёл-Отель» является 
подведомственной организацией админи-
страции г. Орла), занялись бы настоящей, 
действенной проверкой того, что творит-
ся в организации, которой фактически вла-
деет один из руководителей регионального 
штаба ОНФ, член областной избирательной 
комиссии и председатель губернаторской 
комиссии по помилованию, прикрытый со 
стороны законодательной власти мужем – 
заместителем председателя Орловского об-
ластного Совета народных депутатов?

Для Юрия Николаевича Парахина, 
ставшего мэром Орла в ноябре 2020 года и 
слывшего человеком, не упускающим воз-
можности использовать своё положение 
в личных целях (тут можно вспомнить во-
прос о том, как он, было, продавил перенос 
ярмарок выходного дня на одну из своих 
площадок, но был вовремя и жёстко, с пре-
достережением о недопустимости наруше-
ния закона, остановлен областной проку-
ратурой), «Орёл-Отель» стал одной из же-
ланных целей. Но вступать в конфликт с 
зампредом облсовета и его супругой в его 
планы не входило. Всё изменилось поздней 
осенью 2021 года, когда Геннадий Сафонов 
покинул Орловский областной Совет на-
родных депутатов и стал скромным совет-
ником директора ОАО «Орёлагропром-
строй». Руки у мэра были развязаны, хотя 
борьба предстояла длительная и была свя-
зана с необходимостью сохранения види-
мости хороших рабочих отношений с Ири-
ной Сафоновой.

Мэра Юрия Парахина знакомят с пре-
достережением о недопустимости наруше-
ния закона 

КАК МЭР «ПОДСТРАХОВАЛСЯ», 
УПРАЗДНИВ РЕВИЗИОННУЮ 
КОМИССИЮ, ПОСЛЕ ЧЕГО 
«СЛУЧАЙНО НАЧАЛАСЬ» 
ПРОВЕРКА КСП? 
Мэр Орла – большой мастер интриг и 

различных схем приобретения недвижи-
мости и её эксплуатации в личных целях. 
Вспомним хотя бы начало его деятельности 
в 2005 году, когда он, ещё молодой предпри-
ниматель, при помощи бывшего мэра Ор-
ла Василия Уварова сумел получить в арен-
ду, а потом выкупить участок муниципаль-
ной земли в центре города со зданием муни-
ципального же учреждения и построить на 
этом месте торгово-офисный центр. 

Или как сумел приобрести Южный ры-
нок, используя своё положения тогдашнего 
зампреда областного правительства.

Или же как он разработал и внедрил в 
«семейные» ООО схему ухода от налогоо-
бложения. Последняя, правда, хотя и при-
несла «семье» десятки миллионов, но всё же 
кончилась уголовным делом. Пока, правда, в 
нём подсудимым стал лишь директор пред-
приятий Барков.

В общем опыт у доктора экономических 
наук Парахина большой, и с ним он после 
осени 2021 года уже мог помериться сила-
ми с двумя кандидатами тех же наук – че-
той Сафоновых.

Гипотетически схема Юрия Парахи-
на, которая была внедрена в систему вза-
имоотношений представителя акционе-
ра – городской администрации – в лице 
Управления муниципального имущества 
и землепользования - с АО «ГК «Орёл-От-
ель», заключается в следующем. Чтобы 
максимально отдалиться от ответствен-
ности за контроль над деятельностью АО, 
как следует из материалов проверочного 
мероприятия КСП г. Орла, «30 июня 2022 
года УМИЗ, как уполномоченный предста-
витель единственного акционера (между 
прочим, «вопреки интересам муниципаль-
ного образования «Город Орёл»), приняло 
решение об упразднении ревизионной ко-
миссии Общества и исключении из уста-
ва положений, регламентирующих её де-
ятельность. Таким образом, как опять же 
сообщает КСП г. Орла, решение УМИЗ 
«об исключении ревизионной комиссии 
фактически освободило общество от кон-
троля за его финансово-хозяйственной де-
ятельностью и способствует бесконтроль-
ному расходованию денежных средств». 
(Текст отчёта КСП имеется в распоряже-
нии FLB.ru)

Кстати, по нашим данным, это реше-
ние единственного акционера было приня-
то не абстрактными сотрудниками УМИЗ, 
а решением Совета директоров АО «Орёл-
Отель», который возглавляет заместитель 
Юрия Парахина Алексей Степанов. В Со-
вет директоров кроме него входят и дру-
гие чиновники городской администрации: 

Гостиничный комплекс «Орёл-Отель» хотят взять и переделить. «Хлебное 
место» четы Сафоновых. Обходной маневр мэра Орла Юрия Парахина

В течение длительного времени руководству города Орла, которое возглавляет скандаль-
но известный мэр Юрий Парахин, никак не удаётся продать муниципальные акции акцио-
нерного общества «Гостиничный комплекс «Орёл-Отель». Их трижды хотели продать в 2022 
году, а последний раз это случилось в октябре 2023 года. Акции не являются имуществом, 
которое решало бы вопросы местного значения и обеспечивало функции местного самоу-
правления, и по закону подлежат отчуждению. В прогнозный план (программу) привати-
зации муниципального имущества Орла они включены, но продать их никак не удаётся. И, 
скорее всего, только мэр знает, почему на них пока не находится покупателей…

Юрий Николаевич Парахин – хозяин очень рачительный, особенно когда дело касает-
ся приобретения объектов недвижимости и владения ими. В Орле считают, что он вместе 
со своими деловыми партнёрами – семейством Литваков – является крупнейшим теневым 
владельцем недвижимости. Его семье и партнёрам принадлежат сотни объектов – громад-
ный Южный рынок, торгово-офисный комплекс на Московской, 31, магазины и гаражи, зе-
мельные участки и парковки, дома и квартиры. 

Но вот гостиниц в этом обширном списке пока нет, хотя, казалось бы, вот они, рядом, 
только возьми. В данном случае, правда, как говорят философы, вступают в дело диалекти-
ческие противоречия. С одной стороны, мэр Орла как бы является работодателем для руко-
водства АО «ГК «Орёл-Отель», а с другой -  этот гостиничный комплекс уже более пятнад-
цати лет является своего рода «кормильцем» для другого могущественного семейства – че-
ты Сафоновых. И отдавать его «за просто так» они никому не собираются…

Ирина Сафонова и губернатор Орлов-
ской области Андрей Клычков
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Анастасия Сурнова – начальник управле-
ния экономического развития, Людмила 
Дудина – заместитель начальника УМИЗ 
– начальник отдела управления муници-
пальной собственностью, Екатерина Лок-
тина – начальник отдела экономики и та-
рифов и Роман Юшин – и.о. начальника от-
дела инвестиционной политики.

Сам Юрий Парахин был как бы ни при 
чём, поскольку в 2022 году фактически от-
странился от контроля за деятельностью 
АО «ГК «Орёл-Отель» не он лично, а его 
подчинённые. «Стрелочником» на насто-
ящее время становится даже не Совет ди-
ректоров, а Управление муниципально-
го имущества и землепользования. Свою 
стратегию защиты оно уже разработало. 
Руководитель УМИЗ Сергей Поляков на 
заседании комитета Орловского городско-
го Совета народных депутатов 16 ноября, 
где обсуждался вопрос о деятельности АО 
«ГК «Орёл-Отель», заявил, что возражения 
«Орёл-Отеля» против выводов, сделанных 
в отчёте КСП, обоснованные. «Зная реаль-
ные обстоятельства, - заверил он,- можно 
оправдать и аренду личного автомобиля 
директора».

«Оправдать» на словах можно что угод-
но, но непосредственная вина за много-
численные нарушения, которые допу-
скались в течение многих лет и были «со-
вершенно случайно» выявлены в ходе 
объявленного в июле и проведённого в ав-
густе-октябре 2023 года неожиданно тща-
тельного и всестороннего проверочного 
мероприятия Контрольно-счётной пала-
ты г. Орла, ляжет теперь на Ирину Сафо-
нову как генерального директора акцио-
нерного общества.

Полагаем, что, несмотря на сделанное 1 
ноября 2023 г. заявление Орловской город-
ской администрации, о том, что «благода-
ря умелому руководству ГК «Орёл-Отель» 
процветает, достойно принимает гостей и 
своевременно и качественно решает любые 
задачи», Юрий Парахин в ближайшее вре-
мя предложит Сафоновой покинуть свой 
пост.

Cкорее всего, эта комбинация разыгры-
вается ради того, чтобы убрать семью Са-
фоновых от рычагов управления АО «ГК 
«Орёл-Отель», показав, что убытки АО – 
это прямое следствие лишь бесконтрольно-
сти и некачественного управления, а затем 
продать акции кому-то из «своих».

Конечно, чета Сафоновых будет бо-
роться за место под солнцем. 17 ноября 
появилось сообщение, что Арбитраж-
ный суд Орловской области уже принял к 
производству иск АО «Гостиничный ком-
плекс «Орел-Отель» к Контрольно-счёт-
ной палате Орла (КСП). Первое заседа-
ние назначено на 20 декабря. В качестве 
третьего лица привлечено Управление му-
ниципального имущества и землепользо-
вания Орла (УМИЗ), которое, как мы уже 
отмечали, будет, да и уже начинает фор-
мально защищать и себя, и Сафонову.

И тут, кстати, проявилась небольшая 
«странность». Дело «Орёл-Отеля», где од-
ной из сторон является городская админи-
страция в лице УМИЗ, которое, естествен-
но, в свою очередь, будет поддержано пра-
вовым управлением, находится в произ-
водстве опытнейшего судьи Владимира 
Карасёва. По некоторым данным он в своё 
время работал в городских структурах вме-
сте с нынешним руководителем правово-
го управления городской администрации 
Жанной Горбатенковой. На реальный кон-
фликт интересов это не тянет, но заставля-
ет задуматься…

В дальнейшем, несомненно, к «решению 
вопросов» подключится и Геннадий Сафо-
нов, который хотя и потерял должность зам-
преда облсовета, но в марте 2023 года стал 
председателем Общественного совета при 
УМВД России по Орловской области.

Впрочем, несмотря на вроде бы имею-
щуюся формальную и неформальную под-
держку, перспективы у Ирины Ивановны в 
качестве гендиректора «Орёл-Отеля» очень 
и очень туманные. В следующей части ста-
тьи мы рассмотрим лишь некоторые из не-
достатков, которые были выявлены КСП 
г. Орла и должны привести к её отставке, 
а возможно, и к возбуждению уголовного 
дела...

ОБСЛУЖИВАНИЕ СЕМЕЙНОГО 
ТРАНСПОРТА ЗА БЮДЖЕТНЫЙ СЧЁТ 
И ГОВЯДИНА ПО 3000 РУБЛЕЙ 
ЗА КИЛОГРАММ – ЭТО ОТНЮДЬ 
НЕ ГЛАВНОЕ…
На самом деле, главным аргументом при 

принятии решения об увольнении Ири-
ны Сафоновой с поста гендиректора АО 
«ГК «Орёл-Отель» являются не многочис-
ленные нарушения финансового и эконо-
мического плана, а явное нарушение анти-
коррупционного законодательства. В мате-
риалах проверки КСП оно именуется как 
«создающее коррупционные риски». Суть 
в том, что гражданка Сафонова, работая ру-
ководителем муниципального акционерно-
го общества, в то же время является и субъ-
ектом предпринимательской деятельности. 
Пять лет назад, в декабре 2018 года, она бы-
ла зарегистрирована в качестве индивиду-
ального предпринимателя, и ИП до сих пор 
действует.

В отчёте КСП специально отмечено, что 
Сафонова И.И. «одновременно осущест-
вляет предпринимательскую деятельность 
по аналогичному с Обществом виду дея-
тельности – «аренда и управление соб-
ственным или арендованным недвижимым 
имуществом». Это входит в противоречие 
с Федеральным законом «О противодей-
ствии коррупции» № 273-ФЗ.

Нельзя сказать, что индивидуальный 
предприниматель Сафонова И.И. не ведёт 
в рамках своего предприятия никакой ак-
тивной деятельности. В 2018-2022 гг. она по-
лучила 13 госконтрактов (предоставление 
услуг) на 31,5 миллиона рублей. Основной 
заказчик - ФГБУ «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии».

Отметим, что если строго подойти к ис-
полнению закона, то имеющийся конфликт 
интересов уже сам по себе может послу-
жить основанием для увольнения Сафоно-
вой в связи с утратой доверия. Кстати, возь-
мём на заметку и тот факт, что до 2023 года 
об этом самом конфликте все находящиеся 
в теме чиновники городской администра-
ции, в том числе и члены Совета директо-
ров АО «ГК «Орёл-Отель», прекрасно зна-
ли, но ни словом не обмолвились.

Орловские чиновники очень любят ре-
шать собственные транспортные пробле-
мы за бюджетный счёт. Основная причина 
– желание выезжать «в свет» не на тех ав-
томобилях, которые были им положены по 
штату, а на премиальных машинах европей-
ского или японского автопрома. Например, 
ещё в 2020 году нынешний мэр Орла (а в то 
время глава Орловского района) Юрий Па-
рахин вместо закреплённого за ним автомо-
биля Nissan Primera вдруг стал передвигать-
ся на премиальном кроссовере Volvo XC 90. 
Выяснилось, что администрация Орловско-
го района взяла машину в лизинг у москов-
ской логистической компании «Очаково» 
за подозрительно низкую стоимость. Арен-
да обходилась чиновникам в 8300 рублей в 
месяц, хотя рыночная стоимость аренды та-
кого авто – 11 920 рублей в сутки. История 
была очень тёмной, но журналистам, несмо-
тря на заявления администрации о том, что 
на машине ездили дежурные электрики и 
сантехники, удалось доказать, что управлял 
ей либо сам Юрий Парахин, либо его води-
тель. Автомобиль вернули в Москву, а Па-
рахин стал мэром Орла.

Врио главы Малоархангельского района 
Петр Матвейчук, не желая использовать 
изделия отечественного автопрома, взял 
и передал муниципальному предприятию 

личный Lexus LS 460 в «безвозмездное поль-
зование». Прокуратурой было установлено, 
что в 2019 году Матвейчук по договору пе-
редал свою иномарку муниципальной «Еди-
ной дежурно-диспетчерской службе» (фор-
мально Volvo Парахина также находился у 
дежурных диспетчеров), директор кото-
рой находился у него в подчинении. В соот-
ветствии с условиями сделки учреждение 
за свой счёт проводило техническое обслу-
живание автомобиля, заправляло его и чи-
нило. В случае ремонта машины организа-
ция должна была использовать только ори-
гинальные детали. Использовал автомобиль 
Матвейчук либо с водителем, либо сам.

Малоархангельский районный суд удов-
летворил исковые требования прокурора. 
Сделку признали ничтожной. С Матвейчу-
ка взыскали в пользу бюджета района свы-
ше 928 тысяч рублей.

Ирина Ивановна Сафонова начала дей-
ствовать значительно раньше коллег – ещё 
десять лет назад. «Орловская среда-плюс», 
проанализировав отчёт КСП, выяснила, 
что ещё в декабре 2013 года «гостиничный 
комплекс заключил со своим генераль-
ным директором Ириной Сафоновой до-
говор аренды автомобиля «Тойота RAV4». 
В 2014 и 2015 годах «Орёл-Отель» арендо-
вал у гендиректора Сафоновой уже пре-
миальный кроссовер «Лексус RX 350». На 
том же арендованном у самой себя «Лек-
сусе» гендиректор Сафонова ездила и в 
2017, 2018, 2019, 2020, 2021, 2022 и 2023 го-
дах. Причём отнюдь не только по служеб-
ной надобности.

Как отмечается в акте КСП, «ущемляя 
права и интересы АО «ГК «Орёл-Отель», 
договорами аренды установлено право ге-
нерального директора использовать сдан-
ный Обществу в аренду автомобиль в не-
рабочее время в личных целях. Помимо 
собственно арендной платы за счёт гости-
ничного комплекса – незаконно и вопре-
ки интересам акционерного общества, как 
подчеркивает КСП, оплачивались ремонт 
и техобслуживание директорского «Лексу-
са». «Орёл-Отель» также незаконно опла-
чивал и услуги по страхованию граждан-
ской ответственности (ОСАГО), а также 
арендованного автомобиля от ущерба, хи-
щения и угона (КАСКО). Причём в страхов-
ку была вписана не только сама госпожа Са-
фонова (которая по документам оказывала 
гостиничному комплексу услуги по управ-
лению транспортным средством, то есть 
выступала в роли экипажа арендованного 
у самой себя автомобиля), но и третьи ли-
ца, а именно супруг и сын гражданки Сафо-
новой. Это значит, что, господа отец и сын 
Сафоновы могли беспрепятственно поль-
зоваться автомобилем, за аренду которого 
платил «Орёл-Отель».

Сколько платил? Прилично. Так, толь-
ко в 2022 году госпожа Сафонова получила 
от возглавляемого ей предприятия 117 ты-
сяч рублей в качестве арендной платы за её 
личный автомобиль, 36,3 тысячи рублей – 
за бензин, 58 тысяч рублей – за страховку 
автомобиля по КАСКО и еще 5,6 тысячи ру-
блей – по ОСАГО. Кроме того, гостинич-
ный комплекс оплачивал мойку «Лексуса» 
госпожи Сафоновой – 2 тысячи рублей, его 
ремонт – 55,3 тысячи рублей, приобретение 
запасных частей (автошины) – 60,1 тысячи 
рублей. А ещё госпожа Сафонова как «эки-
паж» (то есть водитель) собственного «Лек-
суса» получала зарплату (!) за управление ав-
томобилем – 3 тысячи рублей и якобы даже 
проходила предрейсовый и послерейсовый 
медицинский осмотр, который обошёлся 
«Орел-Отелю» в 34,7 тысячи рублей. Итого 
за год набежало 372 000 рублей!

В итоге КСП пришла к выводу, который 
напрашивается сам собой: сделки аренды 
автомобиля являются мнимыми.

«Перечисленные факты свидетельству-
ют о неразумности и недобросовестности 
действий генерального директора АО «ГК 
«Орёл-Отель» Сафоновой И. И., а также 
создают коррупционные риски», – кон-
статирует КСП».

Оплата аренды автомобиля, ремонта, 
запчастей, выплата зарплаты самой себе 
и прочие траты являются незаконными, и 
в зависимости от того, как будет подсчи-
тан ущерб (2.577.900 рублей с 2013 г. или 
885.700 рублей за период с ноября 2021 г. 

по сентябрь 2023 г.), могут быть причиной 
возбуждения в отношении Сафоновой И.И. 
уголовного дела по ст. 160 УК РФ «Растра-
та». В первом случае – это ч. 3, наказание 
– от штрафа в 100.000 руб. до лишения сво-
боды на срок в 6 лет, а во втором – ч. 4 – 
только лишение свободы на срок до 10 лет 
со штрафом до 1.000.000 рублей.

Но в данном случае многое будет зави-
сеть от сговорчивости гендиректора, дей-
ствий следствия и принципиальности ор-
ловского правосудия. Может случиться 
и так, что Сафоновой всё «простят», как 
Парахину, либо заставят компенсировать 
ущерб (как Матвейчука)…

Она, конечно, попыталась прикрыться не-
ким решением Совета директоров, который 
задним числом одобрил все сделки начиная 
с 2013 года. Но случилось это уже в сентябре 
2023 года, когда проверка КСП была в завер-
шающей стадии. Аудиторы протоколу № 02 
от 26 сентября 2023 года не поверили и по-
требовали его проверки, равно как и прове-
дения служебной проверки действий долж-
ностных лиц администрации г. Орла с 2013 г. 
При этом нам представляется, что проверка 
может быть не только служебной, но и про-
курорской, а само решение Совета директо-
ров, принятое задним числом, может иметь 
признаки служебного подлога.

В отчёте КСП г. Орла перечисленное ко-
личество нарушений, допущенных в ре-
зультате намеренно организованной бес-
контрольности со стороны городских вла-
стей и главного работодателя Ирины Са-
фоновой – Юрия Парахина, – просто 
зашкаливает. Некоторые из них выглядят 
почти безобидными и даже смешными, та-
кие, как закупка говядины по цене в 3000 
рублей за килограмм для салата «Оливье», 
и это при том, что говядины в блюдах ре-
сторана «Орёл-Отель», как выяснили жур-
налисты «Орловской среды-плюс», вообще 
не было. Другие, уже озвученные нами и тя-
нущие в общей сложности на 25 миллионов 
рублей, гораздо более серьёзны.

Прогноз на ближайшее время такой – 
фактически попавшаяся на использова-
нии организованной подчинёнными Юрия 
Парахина бесконтрольности госпожа Са-
фонова в Орловском Арбитражном суде и 
других инстанциях будет пытаться доказать 
свою невиновность, оправдать все незакон-
ные, по мнению аудиторов, траты и остать-
ся при должности.

УМИЗ Администрации г. Орла в свою 
очередь будет оправдывать свои действия 
«бедственным положением «Орёл-Отеля» 
и «объективными обстоятельствами». В на-
стоящее время уже сделана попытка деза-
вуировать отчёт КСП г. Орла с помощью не-
ких «сторонних аудиторов».

Депутаты горсовета Орла, которые пред-
ложили «мэру города Орла Юрию Парахи-
ну в рамках имеющихся полномочий не 
продлевать контракт с генеральным ди-
ректором АО «ГК «Орел-Отель» Ириной 
Сафоновой», будут настаивать на смене 
руководства.

Юрий Парахин побеседует с Сафоновой 
и предложит ей покинуть свой пост по соб-
ственному желанию (в том числе и в связи 
с пенсионным возрастом). Если она не со-
гласится, то мэр, скорее всего, «пойдёт на-
встречу депутатам».

Прокуратура по результатам изучения 
отчёта КСП инициирует проверку, кото-
рую будут проводить сотрудники УЭБ и 
ПК УМВД России по Орловской области. 
Чета Сафоновых подключит к борьбе свои 
административные связи и общественные 
полномочия.

Результат, скорее всего, будет следую-
щим: Ирина Сафонова, на глазах становя-
щаяся жертвой мэрской интриги, свой пост 
покинет, руководство «Орёл-Отелем» пол-
ностью перейдёт к близким мэру Орла лю-
дям, после чего АО либо будет обанкроче-
но, либо с дисконтом продано опять же аф-
филированным к мэру структурам. В дру-
гом варианте акции будут реализованы по 
«откатной» схеме. Ожидать какого-то ино-
го исхода при мэре Парахине практически 
невозможно. Да, и конечно, будут уголов-
ные дела, но, скорее, уже в 2024 году…

Богомолов АЛЕКСЕЙ
Узнать детали: https://flb.ru/7/5067.

html

Влиятельный муж. Геннадий Сафонов
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- Во всем мире носители русской куль-
туры и, безусловно, люди, интересующие-
ся русской художественной литературой, 
безусловно, знают про Дворянское гнез-
до, про Ивана Сергеевича Тургенева и про 
место в Орле, которое стало неоспоримым 
культурным символом литературной столи-
цы России, - начал свой экскурс в историю 
благоустройства Дворянского гнезда Вита-
лий Рыбаков. – Никто не спорит, что это 
знаковое место за долгие годы без должно-
го ухода сильно обветшало и требовало ре-
монта. Но денег на это у городских властей 
всегда не хватало. И вот в 2022 году ланд-
шафтный сквер «Дворянское гнездо» стал 
победителем народного голосования по вы-
бору общественных территорий для благоу-
стройства. В рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда» был заключен 
контракт с брянской компанией «Элитный 
сад» на сумму почти 120 миллионов рублей. 

- Опасения жителей начались уже ле-
том этого года, когда стало понятно, что к 
обозначенному сроку – 1 сентября – ра-
боты выполнены не будут, - напомнил Ры-
баков. – Депутаты городского и областно-
го советов забили тревогу, проблему и пути 
ее решения начали обсуждать на профиль-
ных комитетах. Как выяснилось, должный 
контроль работ обеспечен не был. А Миха-
ил Васильевич Вдовин, председатель Попе-
чительского совета по возрождению Дво-
рянского гнезда, и председатель областно-
го совета Леонид Семенович Музалевский 
даже не знали, что работы ведутся в рамках 
национального проекта. Проблемы сроков 

были неоднократно озвучены, но Михаил 
Вдовин по какой-то непонятной причине, в 
отличие от других депутатов, был настроен 
крайне оптимистично. 

Надо отметить, что председатель област-
ного совета Леонид Музалевский после мо-
их доводов все же принял решение органи-
зовать депутатский выезд на объект 24 октя-
бря. И после выездного заседания позиция 
председателя Попечительского совета рез-
ко изменилась, так как спорить с неопровер-
жимыми фактами было просто невозможно. 

- Я также обратил внимание на отсут-
ствие очистных сооружений и на то, что во-
да с улицы Октябрьской прямотоком идет 

в пляжную зону Дворянского гнезда. Про-
звучавшее заявление, что во времена Турге-
нева очистных сооружений не было и что в 
городе вообще проблема с ливневой кана-
лизацией, я считаю несостоятельным. Мое 
замечание было поддержано, и администра-
ции города было дано поручение разрабо-
тать необходимый проект, - рассказал де-
путат. – Я неоднократно заявлял, что ряд 
работ никак нельзя отнести к благоустрой-
ству. Так, возведение многотонной лестни-
цы на крутом склоне со сложным грунтом, 
по моему мнению, все же является капи-
тальным строительством и требует полно-
ценных геологических изысканий и пол-
ного пакета строительной документации. 
Только это может обеспечить долговеч-
ность и безопасность для жителей, - убеж-
ден Виталий Рыбаков.

Как рассказал депутат, буквально через 
две недели после визита народных избран-
ников на Дворянку пошли ливневые дожди:

- Мои опасения подтвердились на 
практике. Все мы стали свидетелями, что 

лестницу основательно подмыло, а часть 
склона просто обвалилась, - сообщил Рыба-
ков. – Причина произошедшего, по моему 
мнению, кроется в том, что, используя ак-
тивистов, радеющих за возрождение куль-
турного символа Орла, ряд чиновников го-
родской администрации во главе с Парахи-
ным решил по-быстрому освоить выделен-
ные бюджетные деньги (как это активно 
происходит все последние годы в Орлов-
ской области). Отсутствие должного кон-
троля, а может, и целенаправленное попу-
стительство чиновников Клычкова позво-
лило нерадивым городским горе-управлен-
цам провалить и этот значимый для региона 
национальный проект. Я как председатель 
комитета по градостроительной деятельно-
сти и транспорту буду рекомендовать прио-
становить выполнение работ до начала сле-
дующего строительного сезона, произвести 
необходимые исследования и корректиров-
ки и только после этого завершать работы. 
Этого же мнения придерживается и пред-
седатель областного совета Леонид Семе-
нович Музалевский.

- Уверен, что совместная работа активи-
стов, депутатов, правоохранительных и над-
зорных органов понудит нерадивых чинов-
ников Парахина и Клычкова провести ра-
боты в рамках национального проекта ка-
чественно и не даст разрушить Дворянское 
гнездо – литературный символ Орловской 
области, - заключил Виталий Рыбаков. 

КаК мэр Парахин ДворянсКое гнезДо 
благоустраивал

Видеоролики смотрите  
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Вконтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:

Видеоролик с таким названием опубликовал в соцсети ВКонтакте и на канале YouTube 
депутат Орловского областного совета, председатель комитета по градостроительной де-
ятельности и транспорту Виталий Рыбаков. В первой части документального мини-се-
риала, снятого депутатом, Рыбаков вспоминает основные этапы многомесячной эпопеи 
по благоустройству Дворянского гнезда, которая, как и прочие амбициозные проекты 
городских и областных властей, изрядно затянулась.

Виталий РЫБАКОВ

А. Е. Клычков,
глава Орловской области

В. С. Ивановский, пер-
вый заместитель губерна-
тора Орловской области

А. С. Субботин, руководитель 
профильного департамента

М. А. Лобов, руководи-
тель объединенного муни-

ципального заказчика

А. В. Степанов, замести-
тель мэра г. Орла

В. Н. Ничипоров, первый за-
меститель мэра г. Орла

Ю. Н. Парахин, мэр г. Орла
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